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مؤقت

يتضمن هذا المحضر نص الخطب الملقاة بالعربيــة والترجمـة الشـفوية للخطـب الملقـاة باللغـات الأخـرى. وسـيطبع 
النص النهائي في الوثائق الرسمية لس الأمن. وينبغي ألا تقدم التصويبات إلا للنص باللغات الأصلية. وينبغـي 
 Chief of the Verbatim Reporting :إدخالها على نسخة من المحضر وإرسالها بتوقيع أحد أعضاء الوفد المعني إلى
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جدول الأعمال 
مناقشة ختامية عن أعمال مجلس الأمن في الشهر الحالي 

رسالة مؤرخة ٢٧ آب/أغسطس ٢٠٠١ موجهـة إلى رئيـس مجلـس الأمـن مـن الممثـل 
  (S/2001/822*) الدائم لكولومبيا لدى الأمم المتحدة
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افتتحت الجلسة الساعة ١٠/٥٠. 
اعتماد جدول الأعمال 

اعتمد جدول الأعمال. 
مناقشة ختامية عن أعمال مجلس الأمن في الشهر الحالي 

رسـالة مؤرخـة ٢٧ آب/أغسـطس ٢٠٠١ موجهــة 
إلى رئيس مجلس الأمن من الممثل الدائـم لكولومبيـا 

 (S/2001/822) لدى الأمم المتحدة
الرئيـس (تكلـم بالاسـبانية): يبـدأ مجلـــس الأمــن الآن 

النظر في البند المدرج في جدول أعماله. 
ويجتمـع مجلـس الآمـن وفقـا للتفـاهم الـذي تم التوصـل 

إليه في مشاوراته السابقة. 
أود أن أذكّــر أعضــاء الــــس بـــالأهداف والمســـائل 
المقترحة لهذا الاجتماع. بشـكل عـام، هـذا الاجتمـاع سـيوفر 
فرصــة غــير عاديــة للتنــاول النقــدي للســبل والوســائل الــــتي 
يسـتخدمها مجلـس الأمـن للوفـاء بمســـؤولياته في صــون الســلم 

والأمن الدوليين. 
مع هذا، وبشـكل أكـثر تحديـدا، بمـا يتفـق مـع المرفـق 
بالرســالة الــتي وزعــها الســفير فالديفيســيو، ســــيحاول هـــذا 
ـــا بشــأن التجــارب الخاصــة في عمــل  الاجتمـاع أن يفكـر ملي
ـــد تســهم في تعزيــز  الـس خـلال شـهر آب/أغسـطس الـتي ق
نوعيـة عمـل الـس وأهميتـه السياســـية في المســتقبل القريــب، 
وثانيا أن يعيد تأكيد أن الرئاسات الشهرية حادثات متداخلـة 

متكافلة وليست أحداثا منفصلة. 
وفي هــذا الســــياق، قـــد يرغـــب أعضـــاء الـــس في 
الإشارة إلى دروس ظــهرت مـن النظـر في جـدول أعمـال هـذا 
الشهر، وأيضا إلى مسـائل إجرائيـــة مثـــل إدارة عمـــل الشـهر 
- الشـفافية، والبرنـامج المؤقـت والجـــداول الزمنيــة - ونوعيــة 
وأهميــة الإحاطــات الإعلاميــة الشــفوية الــتي تقدمــها الأمانـــة 

العامة إلى الس، وربما، محتويـات تقريـر مجلـس الأمـن المقـدم 
إلى الجمعيـة العامـة. وبالإضافـة إلى هـــذا، قــد يرغــب أعضــاء 
الــس في الإشــارة إلى فــائدة الاجتماعــات مثــل الاجتمـــاع 
الـــذي عقـــد هـــذا الشـــهر بشـــأن النـــــهج الإقليميــــة لإدارة 

الصراعات في أفريقيا. 
وأدعــو أعضــاء الــس إلى أن يســــهموا في المناقشـــة 
ببيانـات مركـزة واضحـة مختصـرة، ويفضـــل أن تكــون بشــأن 

المسائل التي جرى إبرازها منذ لحظة. 
وبصفـتي رئيسـا للمجلـس، لا بـد لي مـن الإشــارة إلى 
أن كولومبيــا لا تعتقــــد أن هـــذا الاجتمـــاع فرصـــة لتكـــرار 
المواقف الوطنية بشـأن البنـود الموضوعيـة الـتي نوقشـت خـلال 
الشـهر. وـذه المقدمـة الموجـزة، أعطـي الكلمـة الآن لأعضـــاء 

الس الذين أعربوا عن رغبتهم في التكلم. 
الســيد محبوبــاني (ســــنغافورة) (تكلـــم الانكليزيـــة): 
أرجــو أن تســمحوا لي بــــأن ابـــدأ بـــالإعراب عـــن ســـرورنا 
الشــخصي إذ نراكــم تعـــودون إلى مقعـــد الرئاســـة، ســـيدي 
الوزيـر. إننـا نعلـم أن برنـامجكم حـافل بالنشـاط، ونحـن يســرنا 
غايـة السـرور أنكـم اقتطعتـم مـن وقتكـم لتكونـــوا معنــا هنــا. 
ويســرنا غايــة الســرور أيضــا أنكــم نظمتــم هــذا الاجتمـــاع 
للمناقشة الختامية عن أعمال الس، لأننا نعتقد أـا يمكـن أن 
تكون إضافة مفيدة جدا لعمل الـس. واسمحـوا لي بـأن أبـدأ 
بالقول إنه كان من المفـترض أن نحظـى بشـهر هـادئ جـدا في 

آب/أغسطس، لكنه تحول إلى شهر متصل الحركة تماما. 
وعمــلا بــــاقتراحكم، ســـيدي الرئيـــس، بـــأن نـــدلى 
بمداخـلات مركـزة، صريحـــة موجــزة، ســأقصر كلامــي علــى 
الإدلاء بثلاث نقاط ولن أغطي جدول أعمال الشهر بكامله. 
لقـد أردت أن أبـرز النقـــاط الثــلاث التاليــة، لأني رأيــت أــا 
جديرة بذلك. وربما يريد أعضـاء الأمـم المتحـدة في مجموعـهم 
أن يحيطوا علما بتلك الأحداث التي وقعت خلال رئاستكم. 
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اسمحـــوا لي بـــأن أبـــدأ بالمناقشـــات الـــتي جــــرت في 
”برنستون كلوب“ بشأن النـهج الإقليميـة لإدارة الصراعـات 
في أفريقيـــا. وهنـــا، مـــرة أخـــرى، ســـــيدي، أثــــني عليكــــم 
لاشـتراككم شـخصيا في ذلـك الاجتمـاع. لقـد وجـدت تلـك 
المناقشات مفيدة على الأقل مــن نـاحيتين. الأولى، فيمـا يتعلـق 
بالإجراءات، إا فتحت أعيننـا علـى حقيقـة أنكـم إذا انتقلتـم 
بمجموعة بعينها من النـاس إلى مكـان آخـر مختلـف قليـلا دون 
هذا الاجتماع الرسمي، يمكنكم أن تحصلوا على مناقشـة أكـثر 
موضوعية. وأعتقد أن المناقشات التي أجريناها في ذلـك اليـوم 
كانت ودية بشكل أكبر مـن معظـم المناقشـات الـتي أجريناهـا 
ـــدا مفيــدا  في هـذه القاعـة. ولذلـك، أعتقـد أن هـذا كـان تجدي
آمل أن تمارسه الرئاسات الأخرى. وكما قلتم أنتـم، سـيدي، 
فـإن هـــذه الرئاســات مترابطــة. ولهــذا، إذا وقعــت تجديــدات 

مفيدة في إحدى الرئاسات، نأمل أن تتبع في المستقبل. 
إن تلك المناقشة لم تكن مفيدة مـن الناحيـة الإجرائيـة 
ــائج  فحسـب وإنمـا مـن الناحيـة الموضوعيـة أيضـا. وإحـدى النت
ــي  الرئيسـية الـتي اسـتخلصتها مـن المناقشـة في ذلـك الصبـاح ه
أننا إذا أردنا أن نجد حلولا للعديد من البنود الرئيسـية الصعبـة 
المدرجة في جدول أعمالنا، لا يمكننا أن ننظر إليها من منظـور 
وطـني فحســـب. علينــا أن ننظــر إليــها مــن منظــور إقليمــي. 
والحالات التقليدية الـتي ذكـرت ذلـك الصبـاح في ”برنسـتون 
كلـوب“ تضمنـت غـرب أفريقيـا، حيـــث مشــاكل ســيراليون 
وليبريا ومنطقة اتحـاد ـر مـانو تصـب كـل منـها في الأخـرى، 
ونحن لا بد لنـا مـن اتبـاع ـج إقليمـي. بطبيعـة الحـال، البعثـة 
التي أرسلها الأمين العام، وكانت بقيادة الأمين العـام المسـاعد 
ابراهيمـا فـول، أكـدت مـن جديـد أن النـهج الإقليميـة يحتـــاج 
إليـها. وبطبيعـة الحـال، نحـن بحاجـة إلى ـــج إقليمــي ممــاثل في 
منطقــة البحــيرات الكــبرى. وهــذا شــيء أعتقــــد أن الـــس 

اعترف به. 

هناك نقطة أخرى في هذا السياق هي أن هـذه النـهج 
الإقليمية ينبغي ألا تقتصر على أفريقيا وحدها. إـا يمكـن مـد 
نطاقـها إلى منـاطق أخـرى. بصراحـة، في الشـــهرين المــاضيين، 
ـــن هــذا، عندمــا رأينــا كيــف أن  كـان لنـا درس حـي آخـر ع
المشـاكل في كوسـوفو انتشـرت إلى مقدونيـــا. إننــا، بــالتركيز 
علـى كوســـوفو في مناقشــاتنا، ربمــا نكــون قــد أغفلنــا البعــد 
الإقليمي. وآمل أن تخلف المناقشات التي نظمتموهــا، سـيدي، 
في ”برنستون كلوب“ تركة دائمـة بتوجيـه الـس دائمـا إلى 

عنصر في البعد الإقليمي في مداولاته. 
ثانيا، أود أن أثني على رئاسة كولومبيـا لإـاء العمـل 
بشأن القرار المتعلـق بمنـع نشـوب الصراعـات المسـلحة. فكمـا 
نعرف جميعا، كانت تلك مبادرة جديرة بالثناء تقدم ـا وفـد 
بنغلاديش. وعدد الساعات التي استغرقتها بنغلاديـش لضمـان 
ـــود أن نثــني علــى ذلــك  إكمـال القـرار كـان مذهـلا، ونحـن ن
ـــير  الوفـد. لكـن هنـاك نقطـة صغـيرة نـود أن نسـترعي انتبـاه غ
أعضاء الس إليها، وهي فقرة صغـيرة: الفقـرة الثامنـة عشـرة 
مــن الديباجــة. وأود أن أتلوهــا بصــوت مســــموع، ونصـــها 

كما يلي: 
”وإذ يكرر تأكيد التزام الجميع بإنقاذ الناس 
مـن ويـلات الصراعـات المسـلحة، وإذ يســـلم بأهميــة 
الدروس التي ينبغي أن يتعلمها جميع من يعنيهم الأمــر 
من إخفاق الجهود الوقائيـة الـتي سـبقت وقـوع مـآس 
ـــل أعمــال الإبــادة الجماعيــة الــتي حدثــت في  مـن قبي
ـــــت في  روانـــدا (S/1999/1257) والمذبحـــة الـــتي حدث
سربرنيتشـا (S/54/549)، وإذ يعتـزم اتخـــاذ إجــراءات 
ملائمة ضمن اختصاصـه إلى جـانب مـا تبذلـه الـدول 
الأعضاء من جهود للحيلولة دون تكـرر وقـوع هـذه 

المآسي،“ القرار ١٣٦٦ (٢٠٠١). 
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وتلك، في رأينا، فقرة هامـة جـدا، وذلـك، بصراحـة، 
لأن سجل هذا الس بشأن منع نشوب الصراعـات المسـلحة 
لم يكــن ســجلا مجيــدا. لقــد فشــل في اكتشــــاف صراعـــات 
وحالات خطيرة كثيرة. وأعتقد أن الالتزام الذي قطعناه علـى 
أنفسنا في ذلك القرار في مجموعه، وأيضا في هذه الفقـرة علـى 
وجه خاص، شيء ينبغي أن ينتبه إليه أعضـاء الـس. وينبغـي 
لغـير أعضـاء الـــس أيضــا أن ينتبــهوا إليــه، لأــم ينبغــي أن 
يذكـروا الـس بـأن هـذا الـتزام قطعـه علـى نفسـه باتخـاذ هــذا 

القرار. 
النقطــة الثالثــة والأخــيرة تشــــير إلى المناقشـــات الـــتي 
أجريناها أمس في مشاورات غير رسمية. وأنا لا أعـرف مـا إذا 
كان قد قصد ا أن تكون موضوعية أو شكلية، لكــني أعتقـد 
أننا انتهينا إلى إجراء مناقشة موضوعيـة هامـة جـدا للاجتمـاع 
ـــــش، والمملكــــة المتحــــدة،  الـــذي عقـــد بـــين ممثلـــي بنغلادي
وكولومبيـــا، الذيـــن مثلـــوا مجلـــس الأمــــن في اجتمــــاع ١٣ 
حزيران/يونيه مع الفريق العــامل المفتـوح بـاب العضويـة المعـني 
ـــه  بمسـألة التمثيـل العـادل في مجلـس الأمـن وزيـادة عـدد أعضائ

والمسائل ذات الصلة. 
وكما نعرف جميعـا، فـإن العديـد مـن المناقشـات الـتي 
تتم خلال المشـاورات غـير الرسميـة يتسـرب إلى الخـارج، وقـد 
نشعر بالاستياء أحيانا نتيجة لذلك. ولكـن هـذه المـرة، أرجـو 
أن تتسرب المناقشات بالكامل إلى الجميع، لأننا استمعنا فعـلا 
إلى العديد من البيانات المفيــدة. وإنـني لـن أنسـى لفـترة طويلـة 
البيان الرائع الذي أدلـــى بـــه السفيـــر وارد – وهـو مـا عودنـا 
عليه – والبيان المؤثر للسفير سـترومن – الأمـر الـذي لم نعتـده 

منه – بشأن الموضوع الذي ناقشناه. 
وأعتقد أنه من الأهمية بمكان بالنسبة لنـا ألا ننظـر إلى 
ــــة فحســـب، بـــل  هــذه المناقشــات باعتبارهــا جلســات نظري
بوصفـها جلسـات ينبغـي أن تؤثـر، بمـرور الوقـت، علـى عمــل 

الس الفعلي دف تحسين أساليب عملـه. ومـن الواضـح أن 
هذه المؤسسة، شأا شأن المؤسسات الأخرى، لم تبلغ درجـة 
الكمـال. فـهي مؤسسـة بشـــرية؛ وهــي تحتــاج إلى التحســين. 
وأعتقد أن العديد من المقترحات المفيدة للتحسين قد طرحت 
أمس، ويحدوني الأمل في أن نجد سبيلا، في إطار مبـدأ تداخـل 
الرئاسـات، للاسـتفادة ببعـــض الأفكــار الــتي طرحــت خــلال 
المناقشـات، علـى يــد الرئاسـات التاليـة. ونحـن نتطلـع، بطبيعــة 

الحال، إلى رئاسة فرنسا في شهر أيلول/سبتمبر. 
ومـع أننـا لم نتخــذ قــرارا في ايــة المناقشــات، فــإنني 
أشــعر بالســرور لمــا بــدا مــن دخولنــا في نــوع مــن الالــــتزام 
الضمني، أولا، بأن نحاول إتمام العمل الجبار الذي بدأه السفير 
تشودري في إطار الفريق العامل المعني بـالجزاءات. لقـد اقتطـع 
السفير تشودري ساعات طويلة مـن وقتـه لذلـك. وأعتقـد أن 
الوقت قد حان لاستكمال عملـه، وآمـل أن يتـم ذلـك خـلال 
شهر أيلول/سبتمبر. ثانيا، وكما اقــترح زميـل لنـا – ربمـا ممثـل 
– فـإذا كنـا سـنناقش مسـألة قائمــة  فرنسـا أو المملكـة المتحـدة 
المتكلمين، فينبغي إحالتها إلى الفريق العامل غير الرسمــي المعـني 
بالوثـائق والمسـائل الإجرائيـة الأخـرى. وأرجـــو أن يتــم ذلــك 

أيضا. 
ـــتي دارت  وتلــك مجــرد نتــائج بســيطة للمناقشــات ال
بـالأمس. أمـا المناقشـة الأعـم الـتي جـــرت أمــس فكــانت عــن 
كيفية التأكد مـن أن مجلـس الأمـن في نظـر بقيـة مجتمـع الأمـم 
المتحـدة مجلـس نشـيط قـادر علـى التغـير اسـتجابة لاحتياجــات 
ـــى ضــوء كــل التغذيــة الاســترجاعية الــتي  الوقـت، وذلـك عل

يحصل عليها من بقية مجتمع الأمم المتحدة. 
ومـــرة أخـــرى، سيــــدي، نئكـــم علـــى رئاســــتكم 

الناجحة للغاية. 
ـــكر ممثــل ســنغافورة  الرئيـس (تكلـم بالاسـبانية): أش

على الكلمات الرقيقة التي وجهها إلى وفدي. 
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ــــم بالصينيـــة):  الســيد وانــغ ينغفــان (الصــين) (تكل
نرحب بكم، سيدي، رئيسا لهذه الجلسة الختامية لهذا الشـهر. 
إن وفد الصين يقدر العمل الذي قـام بــه السـفير فالديفيسـيو، 
ويقدم لـه التهنئة على رئاسته الناجحة للمجلس هذا الشهر. 

وقد نظر مجلــس الأمـن في العديـد مـن البنـود المدرجـة 
في جدول الأعمال وفقا لخطة جيدة الإعداد وبطريقـة منسـقة 
ومنظمة. ومن الجديـر بـالذكر أن وزيـر الشـؤون الخارجيـة في 
كولومبيـا، الســـيد فرنــانديز دي ســوتو، قــد تــرأس شــخصيا 
المناقشة العامة للمجلس التي تتعلـق بالأسـلحة الصغـيرة، والـتي 
ــــــان الرئاســـــي  علــــى أساســــها اعتمــــد الــــس اليــــوم البي
(S/PRST/2001/21). ونحـن نقـدر كـــل التقديــر الجــهود الــتي 

بذلتها كولومبيا في هذا الشأن والدور الذي اضطلعت بـه. 
وكانت أفريقيا نقطة أساسية في أعمال الس خـلال 
شـهر آب/أغسـطس. وفضـلا عـــن مشــاورات الــس بشــأن 
بعض البؤر الساخنة في تلك المنطقـة، عقـد الأعضـاء اجتماعـا 
ــة لإدارة  مـع الأكاديميـة الدوليـة للسـلام لمناقشـة النـهج الإقليمي
ــك،  الصراعـات في أفريقيـا. وقـد أشـار السـفير محبوبـاني إلى ذل
وأنا أصادق على آرائه ذا الشأن. وتعلـق الصـين أيضـا أهميـة 
كبرى على ذلك الاجتماع ونأمل أن نتائجـه الإيجابيـة سـتنفذ 

بشكل فعال. 
أود كذلك أن أعرب عن آرائي في المناقشـة المفتوحـة 
– الإســــرائيلي، وكـــانت مناقشـــة  بشــأن العنــف الفلســطيني 
ضرورية وفي حينها. إن مجلس الأمن يتحمـل مسـؤولية صـون 
السـلم والأمـن. وعلـى الـس أن يتخـذ تدابـير فوريـــة وفعالــة 
ــــف مـــن حـــدة  إزاء الوضــع المتفــاقم، وأن يســاعد في التخفي
العنف وصون السلم والأمن في الشرق الأوسط. وعلى مـدى 
الأشهر القليلة الماضية بصفة خاصة، قضى الس وقتـا طويـلا 
في مشـــاوراته حـــول مشـــروع قـــرار بشـــأن منـــــع نشــــوب 
الصراعـات المسـلحة. لكـن عنـد معالجـة صـراع فعلـي، ينبغـــي 

ــــدي. ولســـت بحاجـــة إلى  للمجلــس ألا يقــف مكتــوف الأي
التساؤل عن نوع الانطباع الذي قد يتركـه مثـل هـذا الموقـف 

لدى اتمع الدولي. 
وعقـب المناقشـة المفتوحـة الـتي دارت بشـأن الصـــراع 
ـــس بــالدور الســليم  الفلسـطيني – الإسـرائيلي، لم يضطلـع ال
المناط بـه، وهذا أمر يؤسف لـه. ولا يسعنى إلا القول إن هـذا 

لم يكن خطأ الرئيس. 
وختامــا، أود أن أشــــير إلى أن الســـفير فالديفيســـيو، 
بصفتـه رئيسـا للجنـة الجـزاءات المعنيـــة بأفغانســتان، قــد بــذل 
ـــة  جــهدا كبــيرا مــن أجــل استـــرعاء انتبــاه الــس إلى القضي
الأفغانية. ونحن نقدر دوره ذا الشأن أيما تقديـر. ونتطلـع إلى 
ـــة  أن يحــافظ الــس علــى هــذا الزخــم عنــد نظــره في القضي

الأفغانية. 
الرئيس (تكلم بالاسـبانية): أشـكر ممثـل الصـين علـى 

الكلمات الرقيقة التي وجهها إلى وفدي. 
السيد لافروف (الاتحاد الروسي) (تكلم بالروسـية): 
ـــترحيب الموجهــة إليكــم، ســيدي  أضـم صـوتي إلى أصـوات ال
الرئيـس. إننـا ســـعداء برؤيتكــم هنــا في هــذه القاعــة ويســرنا 

اهتمامكم المستمر المكرس لأعمال مجلس الأمن. 
وكما طلب منا رئيس الس، لن نكرر هنا مضمون 
مواقفنـا بشـأن البنـود الـتي ناقشـها مجلـس الأمـن خـــلال شــهر 
ــــتي  آب/أغســـطس. أود أن أقـــرر فحســـب أن الخصـــائص ال
اتســمت ــا رئاســة كولومبيــا لــس الأمــن قــــد تمثلـــت في 
الوضـــوح في تنظيـــم أعمالنـــا، والأســـلوب الرشـــيد للغايــــة، 

والمثابرة في العمل من أجل بلوغ الأهداف المحددة. 
لم يكـن مـن الممكـن، بطبيعـة الحـال، بلـوغ الأهــداف 
المتوخاة لكل القضايا المعروضة علـى الـس. وقـد ضـرب لنـا 
السفير وانغ ينغفان تـوا مثالا واحدا تعــذر علـى مجلـس الأمـن 
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خلالـه أن يتخـذ قـرارا. لكـن بالنسـبة لمعظـــم الحــالات، كمــا 
أسلفنا، نجحت رئاسة آب/أغسطس في الخروج بنتائج. 

ويسرنا كذلك أن نسجل أنه في كل جلسات مجلـس 
الأمـن، سـواء الجلسـات الرسميـة منـها أو المشـــاورات، كــانت 
لدينا جداول أعمال محكمة التنظيم ومحددة القضايـا، وليسـت 
لقضايـا عامـة أو اعتبـارات نظريـة. وهـذا أمـر يكتســب أهميــة 
خاصة بالنسبة لوفد بلادي؛ لأننا نؤيد دائمـا مثـل هـذا النـهج 
لأنشطة الس. ونحن لا نريد أن يكرر الس المناقشات الـتي 
تدور في الجمعية العامة أو الس الاقتصـادي والاجتمـاعي أو 
الهيئـات الأخـــرى. ونحــن ممتنــون لكولومبيــا لأــا حرصــت، 
ــــاصل بـــين  بوصفــها رئيســا للمجلــس، علــى وضــع خـــط ف
اختصاصـات مجلـس الأمـن واختصاصـــات الهيئــات الحكوميــة 

الدولية الأخرى في الأمم المتحدة. 
والمثال الجيد جدا على هذا هو البيان الذي صدر تـوا 
بشـأن الأسـلحة الصغـيرة. ولقـد عقـد في تمـوز/يوليـه مـن هــذا 
العــام، أي قبــل شــهر بالكــاد، مؤتمــر بشــأن هــــذه المشـــكلة 
واعتمدت وثيقة ختامية. وبدا الأمر كأنه سيكون صعبــا جـدا 
ـــك  علــى مجلــس الأمــن ألا يكــرر مــا تم عملــه بــالفعل في ذل
المؤتمر. إلا أن للبيان الذي أصدرناه اليوم طبيعة محـددة قـاصرة 
على مجلس الأمن. وهو ليس تكرارا لقرارات الجمعيـة العامـة. 
إنه يحدد السبل التي يمكن ا لس الأمن أن يسهم في معالجة 
هـذه المشـكلة في المسـتقبل وفقـا لولايتـه وبـدون التعـدي علــى 
اختصــاص الهيئــات الأخــرى. إن المناقشــات الموســعة بشـــأن 
ـــلحة الصغــيرة والأســلحة الخفيفــة - مناقشــات  مشـكلة الأس
ترأسـتموها أنتـم يـا سـيدي - أسـهمت كثـيرا في تحقيـق هـــذه 

النتيجة. 
وســوف أقتصــــر علـــى هـــذه الملاحظـــات. ختامـــا، 
أود مـرة أخـــرى أن أهنــئ وأشــكر بحــرارة الوفــد الكولومــبي 
بأكملــه، الســفير فالديفيســو وأنتــم، ســيدي الوزيــــر، علـــى 

الاهتمـــام الـــذي أوليتمـــوه لعمـــل مجلـــس الأمـــــن في شــــهر 
آب/أغسطس. لقد أسهم ذلك كثيرا في تحقيق نتيجـة ناجحـة 

لعملنا. 
الرئيــس (تكلــم بالإســبانية): أشــــكر ممثـــل الاتحـــاد 
ــــة الـــتي وجهـــها إليّ الوزيـــر  الروســي علــى الكلمــات الرقيق

الكولومبي والسفير فالديفيـسو وبعثتنا. 
ــــم بالانكليزيـــة):  الســيد سترومـــن (الــنرويج) (تكل
اسمحوا لي أن أبدأ بالإشادة بكم يا سـيدي علـى الطريقـة الـتي 
أدارت ـــا كولومبيـــا رئاســـة مجلـــس الأمـــن خـــلال شـــــهر 
آب/أغسطس وأن أعبر عـن مـدى سـعادتي لرؤيتكـم، سـيدي 

وزير الخارجية، تترأسون الس صباح اليوم. 
لـديَّ بضـع نقـاط أريـــد عرضــها. لقــد كــان حفــاظ 
كولومبيـا علـى ـج متـوازن لعمـل الـــس وتنفيذهــا لجــدول 
ــي  الأعمـال المحـدد في بدايـة الشـهر أمـرا هامـا. ومـع ذلـك، فف
الوقت نفسه أبدت رئاستكم مرونة في تناول القضايا الطارئـة 
بأسـلوب ملائـم. واحتـذاءً بنموذجكـم، ينبغـي تنـاول القضايــا 
الطارئة دون التنازل عـن النظـر في الأمـور المدرجـة بـالفعل في 
جـدول أعمـال الـس أو تأخـيره بقـدر الإمكـــان. لقــد رأينــا 
ــــى قـــدر معـــين مـــن  للأســف في مناســبات ســابقة أمثلــة عل
التـــهميش لقضايـــا مدرجـــة بـــالفعل في جـــــدول الأعمــــال. 
وفي بعض الأحيان يكون هذا أمرا لا مفر منـه بـالفعل. إلا أن 
كولومبيـا أثبتـت في هـذا الشـهر أنـه مـن الممكـــن تنــاول كــل 

الأمور. 
اسمحوا لي أيضا أن أشيد بكم على عقد جلسة عمـل 
غــير رسميــة هــذا الشــهر بشــأن النـــهج الإقليميــة تجــــاه إدارة 
الصراع في أفريقيا. وهذا موضوع مثير جدا للاهتمـام في حـد 
ذاته ونظرا لأهمية إيجاد السبل لتناول السلم والأمن في أفريقيـا 
بشــكل أكــثر فعاليــــة. وبذلـــك جـــاءت الجلســـة في الوقـــت 
المناسـب تمامـا. ونعتقـد أنـه لا بـد مـن أخـذ الطبيعـة المتداخلـــة 
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جدا للصراعات وأسباا الجذرية في ذلك الجـزء مـن العـالم في 
الاعتبار بغية التوصل إلى حلول فعالة ومستدامة. عـلاوة علـى 
ذلـك، يسـاعد هـذا النـوع مـن جلســـات العمــل الــتي تشــمل 
قطاعـا عريضـا مـن الجـهات الفعالـة مـن داخـل منظومـة الأمــم 
المتحدة وخارجها على إجراء تبادلات متفتحة الذهن وشاملة 

للمعلومات ووجهات النظر. 
وبشكل مماثل فإن جلسات صيغة آريا – التي تسـمح 
ــــين وغــيرهم مــن  للمنظمـات غـير الحكوميـة والمقرريـن الخاص
ـــا والتفــاعل معــهم – جلســات  إحاطـة أعضـاء الـس إعلامي
هامـــة وينبغـــي الاســـتمرار في اســـتخدامها لتوســـــيع نطــــاق 

المعلومات الأساسية التي تتاح لنا. 
والقضيــة المواضيعيــــة – الأســـلحة الصغـــيرة - الـــتي 
اخترتموهــا بحكمــة لشــهر آب/أغســــطس قضيـــة ذات أهميـــة 
كـبرى بالنسـبة للظـروف الأمنيـة والإنسـانية والإنمائيـة في كــل 
أنحـاء العـالم. ولا غـنى عـن تدابـير نــزع الســلاح العمليــة لأي 
بعثة بناء سلام، كما أا ضروريـة أيضـا لتفـادي آثـار التوسـع 
ــــة  الإقليمــي لمنــاطق الصــراع. لكــم تأييدنــا الكــامل في عملي

معالجة قضية الأسلحة الصغيرة في المستقبل. 
واسمحـوا لي أن أؤكـد، بوصـف ذلـك ملاحظـة أكــثر 
عمومــا، علــى أهميــة وضــرورة وجــود مشـــاركين في طـــرح 
القضايا المواضيعية المختارة على الس بغيـة ضمـان متابعتـها. 
وتثبت هذه الحاجة إلى أي مدى يجب أن ننظر إلى الرئاسـات 

الشهرية بوصفها رئاسات مترابطة ومتكافلة. 
إلا أنه فيما يتعلق بالبيان الرئاسي الصادر اليوم بشأن 
ـــل بعــض  الأسـلحة الصغـيرة يجـب أن أعـترف بـأن النـص طوي
الشيء من وجهة نظرنا، وبالتـالي يصعـب، علـى نحـو لا لـزوم 
لـــه، فهمه. ولكي نضاعف التأثـير السياسـي ينبغـي أن نجتـهد 
لجعل بياناتنا أكثر إيجازا وتركـيزا في المسـتقبل. هـذه ملاحظـة 

عامـة، وغـني عـن القـول إنـه ليـس لهـا علاقـــة بــالموضوع قيــد 
المناقشة. 

وفيما يتعلق بجميع القضايا يجب أن يعمل الس قبــل 
كــل شــــيء بطريقـــة تســـتهدف تحقيـــق النتـــائج. ولابـــد أن 
يســتجيب الــس بســرعة إلى التطــــورات الرئيســـية المتعلقـــة 
بالسلم والأمن الدوليين في كل الحالات التي يمكن فيـها لتلـك 
الاسـتجابة أن تؤثـــر إيجابيــا علــى الجــهود المبذولــة مــن أجــل 
السـلام علـى أرض الواقـع. ولكـــي تتحقــق أكــبر درجــة مــن 
التأثير، من الأهمية أن يتكلـم الـس بصـوت موحـد. وعندمـا 
تظـهر انقسـامات في الـس لا يمكـن لنفـــوذه إلا أن يــتراجع. 
وفي هــذا الصــدد أحيــي وفدكــم مــرة أخــرى علــى تيســــيره 
اسـتجابة الـس المناسـبة والإجماعيـة إلى توقيـع اتفــاق الإطــار 

المتعلق بمقدونيا في ١٣ آب/أغسطس. 
الرئيس (تكلم بالاسبانية): أشكر ممثل الـنرويج علـى 

كلماته الرقيقة. 
السيــــد وارد (جامايكــــــا) (تكلـــــم بالانكليزيـــــة): 
ـــا ســيدي، وإلى الســفير فالديفيـــسو  أولا أقـدم نئـتي إليكـم ي
ووفدكم وإلى كولومبيا، على الأسلوب الممتاز الـذي أديـرت 
به شؤون مجلــس الأمـن خـلال شـهر آب/أغسـطس. وكذلـك 
أشكر السفير فالديفيسو على تقديمه لمبادئ توجيهيـة للجلسـة 

الختامية اليوم. 
واسـتجابة لطلبكـــم، ســوف أقصــر ملاحظــاتي علــى 
القضايا التي أغفلتها ورقتكـم. أولا، بخصـوص اجتمـاع نـادي 
برنستون بشأن النـهج الإقليمية تجـاه إدارة الصـراع في أفريقيـا 
أقـول إن مثـل هـذه الاجتماعـات توفـر لأعضـاء مجلـس الأمـــن 
فرصــة المناقشــة الموســعة لقضايــا ذات أهميــة كــبرى بالنســـبة 
للمجلـس، بينمـا يسـتفيدون مـن منظـــور الخــبرات الخارجيــة. 

وتزداد قاعدة معرفة الس من هذه التجارب. 
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وربمــا توجــد طريقتــان لمضاعفــة الفــائدة مــــن هـــذه 
الجلسـات. إحداهمـــا أن يصطحــب أعضــاء الــس معــهم في 
ــــاش.  هــذه الجلســات خــبراءهم المعنيــين بــالموضوع قيــد النق
والطريقة الأخرى هي إعـداد تقريـر موضوعـي بشـأن الجلسـة 

وتعميمه على الأعضاء عقب الجلسة مباشرة. 
ونقطــتي الثانيــة هــي بشــأن فرقــاء الأصدقــاء. ففــــي 
الجلسة الختامية بنهاية حزيران/يونيه أثار وفد سنغافورة قضايا 
تخص طريقة عمل ما تسمى بفرقاء الأصدقاء. وأيدت أيرلنـدا 
وجامايكـا دعـوة سـنغافورة لمناقشـة هـذه القضيـــة. مــا زالــت 
ـــذه القضيــة.  الشـواغل قائمـة، ومـر شـهران دون أن تنـاقش ه
إذا كانت هناك أسباب وجيهـة للإبقاء علـى الممارسـة الحاليـة 
فمن الواجب على أنصارها أن يكونوا مستعدين لشـرح تلـك 

الأسباب للمجلس. 
ـــادية للأمانــة العامــة،  وفيمـا يخـص الملاحظـات الإرش
ـــد طلبــوا مــن الأمانــة العامــة في  أنـوه إلى أن أعضـاء الـس ق
الســابق أن تتيــح لهــم الملاحظــات الإرشــادية للاســـتخدام في 
المشــاورات الجامعــة. وكــان رد الأمانــة العامــة هــــو تعميـــم 
ملاحظـات إعلاميـة أساســـية أثبتــت فائدــا الكبــيرة ولكنــها 
تفتقر إلى التحليل الذي تقدمه الملاحظات الإرشادية. ونؤكـد 
على أن من الجدير بالاهتمام أن نجـدد طلبنا إلى الأمانة العامـة 

لتقديم الملاحظات التي تتضمن التحليل. 
وبخصوص مسألة التعاون بين الرئاسات، فبينما يبـدو 
للعالم الخارجي أن عمليات مجلس الأمن عملية مستمرة هنـاك 
في الحقيقـة توقـف مؤقـت بـين فـترات الرئاسـة، إلا إذا كــانت 
ـــة مــن  هنـاك حاجـة ملحـة لعقـد جلسـة في الأيـام الأولى القليل
الشهر. وتدعو ثقافة مجلس الأمن إلى أن يعمـل كـل وفـد مـن 
أجـل تـرك بصمـــة علــى عمــل الــس. وفي أغلــب الأحــوال 
تتحكـم كـل رئاسـة إلى حـد بعيـــد في برنــامج العمــل وتحــدد 
ـــة: تشــجيع  أهدافـه. قـد يكـون هـذا في شـكل قضيـة مواضيعي

الشـفافية، أو إصـلاح ممارسـات وإجـراءات الـس، أو تركــيز 
الاهتمام على صراع أو منطقة محددة، أو مزيج من كل هـذا، 

أو مجرد الإبقاء على الوضع الراهن. 
بيـد أننـا قـد شـهدنا تعاونـا بـين رئاسـة والرئاسـة الــتي 
ـــط للبعثــات الــتي يوفدهــا مجلــس الأمــن أو  تخلفـها في التخطي
لجلساته الاستثنائية. كمـا شـهدنا اسـتمرار المفاوضـات بشـأن 
الوثــائق الختاميــة مــن رئاســة لأخــرى. فقــد عقــدت رئاســـة 
بنغلاديــش، علــى ســبيل المثــال، جلســــة عـــن منـــع نشـــوب 
الصراعــات المســلحة، وعرضــت بعــد ذلــك مشــروع قـــرار، 
وبدأت المفاوضات بشأن أحد النصــوص واعتمـاده بعـد ذلـك 
برئاسـتين. ولدينـا أيضـا التعـاون الجـــاري حاليــا بــين رئاســتي 
فرنسـا وأيرلنـدا المقبلتـين بشـأن جلسـة الـس المقـترح عقدهـا 
مـع لجنـة لوسـاكا السياسـية. وينبغـي تشـجيع هـذه المبـــادرات 

وما شاها. 
ــــالي الـــذي نـــود التعليـــق عليـــه في  ويتمثــل البنــد الت
ــات  اسـتعمال حـق النقـض أو التـهديد باسـتعماله. وتـدل البيان
على أن حق النقض لا يستخدم في الس كثيرا. بيد أن تلك 
البيانـات تخفـي حقيقـة أن مجـرد وجـود ديـد باسـتخدام حــق 
النقض أو إمكان استعماله هـو أقـرب إلى تحديـد الطريقـة الـتي 
يجـري ـا الـس أعمالـه مـن العكـس. فمجـرد التـــهديد بحــق 
النقض يمكن استخدامه لخدمة مصالح سياسية ضيقة، مما يضـر 
بـاضطلاع الـس بمسـؤولياته إزاء اتمـع الـدولي. وينبغــي أن 

نسعى لتفادي ذلك. 
ويرى وفدي أن حق النقض يتسم بعدم الديمقراطيـة. 
ويزداد اتسامه بذلك عندما يحول مجرد التهديد بـه دون القيـام 
بأدنى مناقشة جديـة لإجـراء مـن المحتمـل اتخـاذه بشـأن إحـدى 
المسـائل. فقـد عجـز الـس مؤخـرا، في وقـت ليـس أبعـد مـــن 
الأسـبوع المـاضي، عـن النظـر في اتخـاذ إجـراء مجـد إزاء مســألة 
الأراضي الفلسطينية المحتلة بسبب مجرد تلويح باسـتخدام حـق 
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النقض. وبوصفنا أعضاء منتخبين في الـس، يجـب أن نسـأل 
أنفسـنا عمـا إذا كنـا سـوف نستسـلم لهـذا التـهديد باســتخدام 
حـق النقـض أم سـنعمل علـى تحقيـق أهدافنـا دون خشـــية مــن 
اســتعماله. هــــل نســـمح للآخريـــن بالاختبـــاء وراء التـــهديد 
باستخدام حق النقــض مـن أجـل تقييـد حركـة الـس وشـلها 
تمامــا؟ في رأيـــي أنــه يقــع علــى عــاتق الأعضــاء الدائمــين في 
الـس علـى أقـل تقديـر الـتزام بــأن يشــترطوا إجــراء مناقشــة 
كاملـة لمحتـوى أيـة مسـألة مـن المسـائل يلـوح عضـو آخــر مــن 
الأعضاء الدائمين باسـتخدام حـق النقـض إزاءهـا قبـل مناقشـة 

المسألة على الوجه الملائم. 
وختامـا، فـإن قيمـة الجلســـة الاختتاميــة الــتي نعقدهــا 
اليــوم ســــوف تـــزداد كثـــيرا بقـــرار الرئيـــس إعـــداد موجـــز 
للمناقشـات بغـرض توزيعـه علـى أعضـاء الـس. وأثــق في أن 
ــــع أعضـــاء الأمـــم  الاطــلاع علــى هــذا الموجــز ســيتاح لجمي
المتحـدة. ويحـدوني الأمـل في أن يخصـص الـس وقتـا لإجـــراء 
ـــيرت اليــوم وأن يعــثر  مناقشـات مجديـة لبعـض المسـائل الـتي أث
على حلول للمشاكل التي يتـم تحديدهـا. وعلـى سـبيل المثـال، 
قـد يكـون اجتمـاع كـالذي عقـــد في نــادي برنســتون صيغــة 

مفيدة لتناول بعض هذه المسائل في المستقبل. 
الرئيس (تكلم بالإسبانية): أشكر ممثل جامايكا على 

الكلمات الرقيقة التي وجهها لوفدي. 
السيد كاسيه (مـالي) (تكلـم بالفرنسـية): اسمحـوا لي 
يـا سـيدي الوزيـر بـأن أعـرب لكـم عـن مـدى ارتيـاح وفـــدي 
لرؤيتكـم علـى رأس جلســـتنا. وأود أن أشــكركم يــا ســيدي 
الرئيـس علـى عقـد هـذه الجلسـة. وسـوف أقتصـر علـى نقطـــة 

وحيدة تثير اهتمام وفدي. 
يتعـين علينـا اليـوم، في ســـعينا لزيــادة فعاليــة الــس، 
أن نتجه بالعمل صوب تحسين وتبسيط علاقتنا بأجهزة الأمـم 
المتحــدة الأخــرى، والمنظمــات الإقليميــة، والبلــدان المســاهمة 

بقـوات. وليسـت هـذه العلاقـات سـلبية بوجـه عـام، فمجلــس 
ـــتعداد للدخــول في  الأمـن يتسـم أكـثر فـأكثر بالشـفافية والاس
شـراكات. غـير أننـا في الحقيقـة يمكـــن دائمــا أن نفعــل المزيــد 

لتحسين فعالية الس ومن ثم تعزيز علاقاتنا بشركائنا. 
ويشكل القرار ١٣٥٣ (٢٠٠١)، وهو نتـاج الفريـق 
ـــرة  العـامل الـذي يرأسـه السـفير وارد ممثـل جامايكـا، ونئـه م
أخرى، أساسا جيدا للغاية في هذا الصـدد. فلنمعـن النظـر فيـه 
ولا نتباطــأ في تنفيــذه، وذلــك بمشــاركة نشــطة مــن البلـــدان 

المساهمة بقوات، التي هي شريكتنا من الآن فصاعدا. 
وبوصفنـا الـس، يجـب أن نشـجع عقـد اجتماعـــات 
ــــات الأمـــم المتحـــدة الأخـــرى والمنظمـــات  منتظمــة مــع هيئ
الإقليميـة. وهنـا لابـد مـن أن أعـــرب عــن التقديــر لمبــادرتكم 
يا سيدي الرئيس بعقد حلقـة دراسـية عـن النـهج الإقليميـة في 
ــران/يونيـه  أفريقيا. وقد كان الاجتماع الذي عقد في ١٣ حزي
بين ٣ سفراء للمجلس وبـين الفريـق العـامل المعـني بـالإصلاح 
أيضـا بـالغ الإيجابيـة. ويجـب أن نواصـل الكـلام بصراحـة فيمــا 

بيننا، لأن الإصلاح مسألة تعني جميع الدول الأعضاء. 
هذا جملة ما يود وفدي أن يقوله اليوم. ومـرة أخـرى 
أرجو أن تسمحوا لي بتوجيه نئة حارة جدا لكـم ولفريقكـم 
الممتـاز في الـس، وبـالطبع للفريـق الـذي فـاز بكـــأس الــدول 

الأمريكية. 
الرئيــس (تكلــم بالإســبانية): أشــــكر ممثـــل مـــالي. 
وقد شعرت بالتقدير للجزء الأخير من نئتكم بصفة خاصة. 
السـيد كوشنسـكي (أوكرانيـا) (تكلـم بالانكليزيــة): 
ـــادئ ذي بــدء بتهنئــة الســفير فالديفيســو ووفــد  اسمحـوا لي ب
كولومبيـا علـى هـذا الاختتـام الموفّـق لرئاسـتكم. وأعـرب عــن 
شـكري لكـم علـى الكفـاءة والقـدرة المهنيـة اللتـين اتسـم مــا 
أداؤكم لواجبات الرئاسة مما يسـر عملنـا هـذا الشـهر وأسـهم 
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بقـدر كبـير في النظـر بشـكل بنـاء في المسـائل المدرجـة بجــدول 
أعمال الس. 

ـــتراف بــأن الــس واصــل هــذا الشــهر  وينبغـي الاع
بفعاليـة تطبيـق جميـع التقـاليد الحسـنة والنـهج الابتكاريـــة الــتي 
نشـأت علـى مـر السـنين الماضيـة علـى أعمالـــه، معــززا بذلــك 
ومضيفا إلى الاتجــاه صـوب مزيـد مـن الشـفافية وطـرق العمـل 

الأفضل التي تم وضعها في الرئاسات المتعاقبة. 
وأود بصفة خاصة أن أنوه هنا بعقـد منتـدى سياسـي 
غير رسمي مكرس للمداولات بشـأن النـهج الإقليميـة في إدارة 
الصراعـات في أفريقيـا. فقـد أتـاح هـــذا التجمــع غــير الرسمــي 
لأعضـاء الـس تبـادل الآراء بشـــكل منفتــح وصريــح بشــأن 
مزايا الاستراتيجيات التي يعتمدها الـس وعيوـا. ونـرى أن 
هذه المناقشات غير الرسمية وجلسـات العصـف الذهـني مفيـدة 

جدا وينبغي الاستمرار فيها. 
ــــــا مبـــــادرة الرئاســـــة  ولا يســــعنا إلا أن نذكــــر هن
الكولومبيـة بعقـد مناقشـة مفتوحـة للمجلـس بشـــأن الأســلحة 
الصغـيرة، في أعقـاب مؤتمـر الأمـم المتحـدة المعـني بالاتجـار غــير 
ــــع  القــانوني بالأســلحة الصغــيرة والأســلحة الخفيفــة مــن جمي
جوانبه. فقد سلط هذا الاجتماع الجيد التوقيت، الذي حظي 
بمشاركة واسعة النطـاق بـين أعضـاء الأمـم المتحـدة، واعتمـاد 
البيان الرئاسي، الأضواء مـن جديـد علـى اـالات الـتي يمكـن 
للمجلـس أن يـؤدي دورا فيـها فيمـا يتعلـــق بــالتصدي لمســألة 

الأسلحة الصغيرة. 
ــــة الـــتي تقدمـــها  وفيمــا يتعلــق بالإحاطــات الإعلامي
الأمانة العامة، نرحب علـى وجـه الخصـوص بمـا أصبـح تقريبـا 
مـــن الممارســـات المتبعـــة، وهـــو تعميـــــم هــــذه الإحاطــــات 
والمذكـرات المتعلقـة بالإحاطـــات قبــل أن يســتمع الــس إلى 
إحاطــة الأمانــة العامــة وينظــــر في البنـــد المـــدرج في جـــدول 

الأعمال. ونشجع الأمانة علـى تطبيـق هـذا النـهج علـى جميـع 
بنود جدول الأعمال قيد النظر. 

ـــاذ القــرار ١٣٦٦ (٢٠٠١)، يــوم أمــس،  ونعتـبر اتخ
الــذي يســــتند إلى تقريـــر الأمـــين العـــام عـــن منـــع نشـــوب 
الصراعـــات المســـلحة (S/2001/574) والـــذي جـــــاء متابعــــة 
للمناقشـة الـتي أجريـت في حزيـران/يونيـه، نتيجـة مـــن النتــائج 
الإيجابية الرئيسية التي حققـها الـس في شـهر آب/أغسـطس. 
ونـرى أن ذلـك القـرار وثيقـة جديـرة بالملاحظـة سـلم الـــس 
فيها بأهمية استراتيجية منع نشــوب الصراعـات كمـا أـا تـبرز 
طرق تنفيذ عدد من توصيات الأمين العـام ذات الصلـة بـدور 
مجلس الأمن وأطراف فاعلة أخرى. والمهم الآن هو أن يـؤدي 

هذا القرار المهمة التي اتخذ من أجلها. 
سـجل الـس كـــان دائمــا ســجلا مختلطــا. وبطبيعــة 
الحال هناك حالات نجاح؛ وبعـض حـالات الإخفـاق. ونعتـبر 
أن حدثـا مـــن الأحــداث الرئيســية الــتي جــرت في الــس في 
الشهر الماضي – ذكر بعض المتكلمين السابقين هذه النقطـة – 
تمثل في الاجتماع العاجل الـذي عقـد يومـي ٢٠ و ٢١ آب/ 
أغسـطس بشـأن الحالـة في الشـــرق الأوســط، بمــا فيــها قضيــة 
فلسطين. واقتضي سير الأحداث المأساوية في تلك المنطقـة رد 
فعـل فوريـا مــن جــانب الــس، وكــان قــرار الرئيــس بعقــد 
الجلسة بناء على طلب اموعة الإسلامية في حينه وهـو قـرار 

صحيح. 
غير أن فعالية رد فعل الس على تلك الحالة، أصاا 
الضعـف مـرة أخـرى بسـبب عجـز الـــس عــن الفعــل. وممــا 
يؤسف له حقا أن الس أظهر أنه ليس في وسعه التوصل إلى 
قــرار بالإجمــاع بشــأن وثيقــة ختاميــة عقــــب تلـــك الجلســـة 
العاجلة. وعجز الس عن اتخــاذ قـرار كـهذا يرمـي إلى وضـع 
ايـة لمـا يجــري حاليــا مــن عنــف وســفك للدمــاء في الأرض 
الفلسطينية وفي إسرائيل وإلى جمـع الأطـراف معـا علـى طاولـة 
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المفاوضـات قـد يعتـبر في الحقيقـة فشـلا أصـــاب مجلــس الأمــن 
بصفته هيئة أخفقت في تنفيذ التزاماا بموجب الميثـاق. وأضـر 
ـــث برســالة خاطئــة جــدا إلى  هـذا الفشـل بسـمعة الـس وبع

الأطراف على أرض الواقع. 
لقد تعمدت عـدم التعـرض في بيـاني لقضيـة محتويـات 
تقريـر مجلـس الأمـن إلى الجمعيـة العامـة، علـى نحـو مـــا ورد في 
الورقـة عـن الاجتمـاع الختـامي. ومـن الواضـح أنـه اتخـــذت في 
عدة سنوات مضت خطوات لتحسـين محتويـات تقريـر مجلـس 
الأمـن وصيغتـه، علـى حـد سـواء. ومـع ذلـك مـا يـزال يتعـــين 
عمل الشيء الكثير لكي يصبح التقرير أكثر ملاءمـة - وليـس 
أقل أهمية - للقـراء. وبالمسـتطاع استكشـاف خيـارات كثـيرة 
في هذا الصدد، بداية من طلــب الأمـين العـام أن يقـوم بـإعداد 
تقييـم سـنوي، حســـبما اقــترح بعــض أعضــاء الــس خــلال 
مشـاوراتنا السـابقة، إلى توحيـد فصـــول وفقــرات محــددة مــن 
ــــدا بـــدون  التقريــر. ولا أعتقــد أن قــرار كــهذا ســيكون مفي
مشاركة أعضاء الأمم المتحدة على نطاق أوسع، الذين توجـه 
إليهم التقارير. ولكن مـن المـهم أن نجـري مناقشـة منفصلـة في 
الس بعد اســتعراض التقريـر في الجمعيـة العامـة لكـي نبحـث 
بطريقــة عمليــة الاهتمامــات والمقترحــات الــتي تطــرح أثنــــاء 

المناقشة التي تجريها الجمعية العامة. 
وأعرب أيضا عن تأييدي التام لما قاله السفير محبوباني 
ومتكلمون آخرون فيما يتعلق بأهميـة اسـتكمال العمـل بشـأن 
مشروع تقرير الفريق العامل المعني بالجزاءات، والأمل معقـود 
علـى أن يسـتكمل ذلـك العمـل خـلال الشـهر القـادم. ونحـــث 
الرئيـس القـادم علـى تخصيـــص وقــت كــاف لإجــراء مناقشــة 

وثيقة الصلة في الس بتلك القضية. 
وأخـيرا، أعـرب مـرة أخـرى عـن دعمنـا التـام لإجــراء 
المناقشـــات الختاميـــة ولا ســـيما إجـــراء تلـــك المناقشـــات في 

الجلسات المفتوحة التي يعقدها الس. 

الرئيس (تكلم بالاسبانية): أشكر ممثل أوكرانيا علــى 
كلماته الرقيقة التي وجهها إلى وفدي. 

السيد كور (أيرلندا) (تكلم بالانكليزية): أود أيضـا، 
علــى غــرار مــا ذكــره الآخــرون، أن أعــرب عــن ســــروري 
برؤيتكم يا سيدي رئيسـا لمداولاتنـا مـرة أخـرى اليـوم. وأثـني 
ــــا الـــتي اتســـمت  أيضــا بحــرارة كبــيرة علــى رئاســة كولومبي
بالدينامية والكياسة طــوال الوقـت وبالفعاليـة – رئاسـة السـفير 
فلاديفيسو وكل أعضاء الفريق الكولومبي الذين شاركوا معـه 
– للمجلس خلال الشهر المـاضي. واتسـمت تلـك الرئاسـة في 
ـــس فحســب بالفعاليــة بــل إــا أخــذت في  جميـع الأوقـات لي
الحسـبان أيضـا مختلـف وجـــهات النظــر واتصفــت بالكياســة، 
ومـن ثم سـاهمت إلى حـد كبـير في أعمـال الـس خـلال هـــذا 

الشهر. ويعرب وفدي عن بالغ تقديره لذلك. 
وأود أن أعرب أيضا عن الشــكر للرئيـس لدعوتـه إلى 
إجراء هــذه المناقشـة الختاميـة؛ فـهي مفيـدة جـدا وتعـد مبـادرة 
ذات جـدوى. فـإذا عقـدت هـذه المناقشـات الختاميـــة بصــورة 
دوريــة، فمــن شــأا أن تمكــن الــــس مـــن تقييـــم القضايـــا 
المعروضة عليه والنهج الذي اتبعه إزاءهـا. ولذلـك نعـرب عـن 
ترحيبنا ا. وأود أن أصرح أيضا بأننـا وجدنـا ثلاثـة مواضيـع 
ذات قيمة كبيرة بصفة خاصة ذكرها أعضـاء آخـرون في هـذا 
الصباح – ووردت الإشارة إليها في الورقة الـتي عممـت علـى 

الجلسة. 
الموضـوع الأول هـو مناقشـة نـادي برينســـتون بشــأن 
النهج الإقليمية لإدارة الصراع في أفريقيا. أحداث كـهذه مـن 
شأا أن تيسر إجراء تحاليل فكرية واتباع ـج مفـاهيمي تجـاه 
القضايا التي قد تضيع في أغلب الأحيان في التفـاصيل اليوميـة، 

وشعرنا بأن تلك المناقشة كانت مفيدة جدا. 
ويـود وفـدي أن يعـرب أيضـا عـــن ترحيبــه بالمناقشــة 
المفتوحـة الـتي أجريـت في وقـت مبكـر مـن هـذا الشـهر بشــأن 
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الأسلحة الصغيرة والتي أدت إلى إصدار البيـان الرئاسـي الـذي 
اعتمدنـاه تـوا، كمـا أود أن أهنـئ الرئيـس علـى اختتـام العمــل 
بشأن القرار المتعلق بمنع نشوب الصراعات، الـذي قـامت فيـه 
بنغلاديش، بطبيعة الحال، بدور كبير في مرحلـة مبكـرة، كمـا 

قامت بذلك الدور خلال العملية كلها، لتعزيز القضية. 
وطرحت – بحق - نقطة مفادهـا أن جميـع الرئاسـات 
متداخلــة. لقــد انبثــق ذلــك الموضــوع خــلال هــذا الشــــهر. 
وحرصــت الرئاســة علــى إيضــاح محــط التركــيز في أعمالنــا، 
ـــور الشــرقية وكوســوفو،  وبخاصـة بشـأن قضايـا مـن قبيـل تيم
بــــالنظر إلى الانتخابــــات الوشــــيكة؛ وجمهوريــــة الكونغــــــو 
الديمقراطيــة، الــتي ناقشــــنا موضوعـــها بـــالأمس؛ وجمهوريـــة 
مقدونيا اليوغوسلافية السـابقة، الـتي ناقشـنا موضوعـها عقـب 
الاتفاق الإطاري المـؤرخ ١٣ آب/أغسـطس. وأدى ذلـك إلى 

إصدار بيان رئاسي للدعم، رحب به وفدي ترحيبا حارا. 
وفي سياق المناقشة التي أجريت عن الشرق الأوسـط، 
التي ذكرها متكلمون سابقون كثيرون، ترى أيرلندا أنـه كـان 
من الملائم تماما أن يجري الس تلك المناقشة، نظرا للظـروف 
الراهنــة وإلى حقيقــة مفادهــا أنــه أتيحــت للأعضـــاء – ودول 
أعضاء أخرى - الفرصة للإعـراب عـن آرائـهم بشـأن الحالـة. 
واستمعنا إلى بيانات بنـاءة كثـيرة خـلال المناقشـة. ونتفـق مـع 
الرأي الذي يفيد بأن مما يؤسـف لـه أن الـس لم يتمكـن مـن 

التكلم بصورة جماعية بشأن تلك المسألة. 
فيما يتعلق بالإجراءات، أود أن أكرر بإيجاز مـا سـبق 
ذكـره بـالفعل بشـأن نقطتــين أو ثــلاث نقــاط. أولا، يرحــب 
وفـــدي بمواصلـــة للممارســـة الـــتي تتبعـــها الأمانـــــة العامــــة، 
وشهدناها عدة مرات خـلال هـذا الشـهر، المتمثلـة في إصـدار 
ـــة قبــل الاجتماعــات وقصــر العــروض  مزيـد مـن المـواد الخطي
الشفوية على تقديم موجز، بعبارات عامة، عـن الحالـة. وهـذه 
نقطة وثيقة الصلة بصفـة خاصـة فيمـا يتعلـق بحالـة بنـود معينـة 

مـن بنـــود جــدول الأعمــال وتــدرج فيــه بصــورة منتظمــة – 
شهريا، فيما يتعلق بجدول أعمـال الـس. ونميـل أيضـا إلى أن 
نؤيــد، إن أمكــن، بتقــديم المزيــد مــن مذكــرات الإحاطــــات 
الإعلاميــة المفصلــة مقدمــا الــتي قــد تمكــن الــس في بعــــض 
الأحيـان مـن معالجـة القضايـا بمزيـد مـن السـرعة. وليـس هـــذا 
نقـدا بأيـة حـال – ونـرى أن المذكـــرات مفيــدة جــدا. وهــذه 
الممارسة تدبير إجرائي محـض يمكـن أعضـاء الـس مـن تقـديم 
المزيـد مـــن المســاهمات الموضوعيــة ويــؤدي أيضــا إلى معالجــة 
القضيــة في بعــض الأحيــان بمزيــد مــن الســرعة، نظــرا لعـــدد 

المتكلمين بشأن قضايا كثيرة. 
ـــل في مناقشــاتنا  وثانيـا – وهـذه النقطـة أثـيرت مـن قب
للإجـراءات – مـن الواضـح أنـه ليـس ثمـة مـا يدعـو إلى معالجــة 

بنود معينة كل شهر. 
لقـد اتخـذ وفـدي وجهـــة نظــر مفادهــا أنــه لا ينبغــي 
معالجـة البنـود، كقـاعدة عامـة، إلا عندمـا يكـون هنـاك شـــيء 
ـــه يمكــن معالجتــها في إطــار أي  محـدد للتقريـر بشـأنه. وإلا فإن
عمل آخر. وكانت هذه أيضـا سمـة لهـذا الشـهر، وهـذا شـيء 

نرحب به. 
– كـل شـهر، ولكـــن فيمــا  وختامـا فـإن هنـاك دائمـا 
يتجاوز ذلك، في أعمـال الـس الجاريـة وفي الصلـة المشـتركة 
بين الرئاسات – توازنا للجوهر والإجراء. وليـس مـن السـهل 
دائما تحقيق التوازن السليم. ولقد رأينا أن هـذا التـوازن تحقـق 

في هذا الشهر. ولذلك السبب، فإننا نئ بحرارة الرئاسة. 
الرئيس (تكلم بالاسبانية): أشـكر ممثـل أيرلنـدا علـى 

تعليقاته بشأن أعمال وفدنا. 
الســيد دوتريــو (فرنســــا) (تكلـــم بالفرنســـية): أود 
إبلاغكم بأننا سعداء جدا لتوليكم الرئاسة للمرة الثانية خلال 
هذا الشهر. وأود أيضـا أن أقـول كـم كنـا سـعداء للعمـل مـع 
الرئاسة الكولومبية الممتازة خلال شهر آب/أغسـطس برئاسـة 
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الســفير فالديفيســيو وكــــل فريقـــه. وأود أن أشـــكر الســـفير 
فالديفيسـيو علـى المذكـرة الصغـيرة الـتي تلاهـــا علينــا ليعــرض 
مناقشة اليوم العامة، التي يبدو لنا أا مفيدا جدا. وهناك عدد 
قليـل علـى وجـه التحديـد مـــن النقــاط الــتي ذكــرت في تلــك 

المذكرة والتي أود التعليق عليها. 
أولا، قضيـة شـفافية وصراحـة أعمالنـا لجميـع أعضـــاء 
الأمم المتحدة. ونحـن نؤمـن بـأن الاتجـاه الحـالي نحـو مزيـد مـن 
الشفافية ومزيد من الجلسات العامة اتجاه طيب، ويحبذ وفدي 
ذلك كلية. وهناك عدد كبـير مـن القضايـا الـتي تكسـب فيـها 
كل شيء من العمل بأكثر الطرق الممكنة شفافية بمـا في ذلـك 
مواضيع تنتظر بشأا إعلانات سياسية عن القضايا الحساسـة. 
وفي ذلـك الصـدد كـانت المناقشـة العامـة الـتي أجريناهـا بشــأن 
الشرق الأوسط تحـت الرئاسـة الكولومبيـة هامـة جـدا. وكمـا 
سبق أن ذكر عدد من المتكلمين، فإن قضيـة الشـرق الأوسـط 
تلك تبقى مفتوحة، كما يشارك وفدي في بعـض الإحباطـات 
التي أعلن عنها هنا بشأن عدم قـدرة مجلـس الأمـن علـى اتخـاذ 
موقف حول تلك المسألة الهامة، التي بقيت مفتوحة، طبقـا لمـا 

ذكر به سفير الصين الس. 
بيد أنه يمكننا، ضمن إطار هـذه الجلسـات العامـة، أن 
نعقد أيضا جلسـات عامـة لـس الأمـن بمشـاركة الـدول غـير 
الأعضاء في الس، ولكـن بشـأن المواضيـع الـتي يمكـن بشـأا 
الحصول على درجـة أكـبر مـن التفـاعل المشـترك ودرجـة أقـل 
من التكوين الرسمي. ويرحب وفـدي كثـيرا بذلـك النـوع مـن 
الجلســات بــدلا مــن نــوع الجلســة المعقــودة بــالأمس بشـــأن 
جمهورية الكونغو الديمقراطية: جلسات عامــة متفاعلـة، بـأكثر 

ما يمكن. إا فكرة جيدة وينبغي استخدامها مرات أكثر. 
ـــادة الصــلات بــين مجلــس  وثانيـا، نحـن نحبـذ أيضـا زي
الأمن والبلدان المساهمة بقـوات بشـأن مسـائل حفـظ السـلام. 
ولا يمكننـا أن نجمـع أو نطـــور أو نعــدل عمليــة حفــظ ســلام 

ما لم يكن لدينا تفاهم كامل ومشاورات وتعاون مـع البلـدان 
المساهمة بقوات. ومن وجهة النظر هـذه، يكـون وفـدي محبـذا 
ــه  بالكـامل لتنفيـذ القـرار ١٣٥٣ (٢٠٠١)، علـى نحـو مـا طلب

مؤخرا سفير المملكة المتحدة والسفير الجامايكي وارد. 
وربما كانت قضية تيمور قضية شـيقة. ففـي المسـتقبل 
القريب سيكون علينا أن ندرس تطور وجـود الأمـم المتحـدة، 
في سياق الاستقلال وما بعد الاستقلال. وينبغي لنـا أن نعمـل 

عن كثب بقدر أكبر مع البلدان المساهمة بقوات. 
وثالثا، كانت هناك حلقة دراسية ممتازة ومفيدة جـدا 
ـــن النــهج الإقليمــي، والبعــد الإقليمــي.  في نـادي برنسـتون ع
وأعتقد أا كانت مفيدة جدا. وينبغي لس الأمـن أن يعمـل 
أحيانا أكثر بالتنسيق مع الفـاعلين الإقليميـين كمـا فعلنـا عـدة 
مـرات مـع الاتحـاد الاقتصـادي لـدول غـرب أفريقيـا مـن أجــل 
سيراليون والمنطقة، وكما فعلنا لجمهورية الكونغو الديمقراطية 
مـع البلـدان الموقعـة لاتفـــاق لوســاكا، وبطريقــة متكافلــة مــع 
الرئاســة القادمــة لأيرلنــدا في تشــرين الأول/أكتوبــر، عندمــــا 
سنعقد اجتماعا آخر بين مجلس الأمن والبلدان الموقعة لاتفـاق 
لوساكا، من أجل التعبير عن النهج الإقليمي الذي ناقشـناه في 

نادي برينستون. 
وأعتقـد أن السـفير محبوبـاني هــو الــذي قــال إن هــذا 
النهج الإقليمي يمكن أن يكون قيما بالنسبة للمناطق الأخـرى 
خارج أفريقيا. وربمـا كـان يفكـر في أفغانسـتان، وهـي مسـألة 
اقـترحت بعـض البلـــدان بشــأا أن يجتمــع مجلــس الأمــن مــع 

أعضاء مجموعة ”الستة زائد اثنين“. 
وتتصـل نقطـتي الرابعـة بسياسـة الجـزاءات الـتي أثارهــا 
ــر  عـدد مـن الوفـود الـتي أعربـت عـن الأمـل في أن ينشـر التقري
الممتـاز الــذي أعــده الســفير تشــودري ويحقــق توافــق الآراء. 

ونحن نشارك في هذا القلق الذي أعربت عنه عدة وفود. 
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وأود أن أعلــق علــى نقطــة أثارهــا وفــد أو وفــــدان، 
ولا سيما وفد جامايكا، بشأن مجموعة الأصدقاء. ونعتقـد أن 
مجموعات الأصدقاء التي تشمل أعضاء وغير أعضاء في مجلـس 
الأمــن – بمــا في بعــض الحــالات بلــدان مســــاهمة بقـــوات في 
– قـد أظهـــرت فائدــا، ولكننــا  عمليـات حفـظ سـلام معينـة 
ـــة تبــادل الآراء بشــأن هــذا الموضــوع مــع  راغبـون في مواصل

الوفود التي تود أن تمعن النظر في قيامها بمهامها. 
ولــن أسترســل بقــدر أكــبر. وأشــكركم يــا ســـيدي 
الرئيـس لإعطائنـا الفرصـة للتكلـم علنـا اليـوم بشـــأن موضــوع 

طرق عمل الس. 
الرئيس (تكلم بالاسـبانية): أشـكر ممثـل فرنسـا علـى 

كلماته الرقيقة الموجهة إلى وفدي. 
ـــش) (تكلــم بالانكليزيــة): إنــه  السـيد أمـين (بنغلادي
لشرف رفيع وميزة لنا أن تترأسوا جلسة الس هذا الصباح. 
ونحن نقدم إليكم انئنا الحارة على الاختتـام النـاجح للرئاسـة 
الكولومبيـــة لـــس الأمـــن، ونقـــدم تحيـــة خاصـــــة للســــفير 

فالديفيسيو وفريقه الذي يستحق الإعجاب. 
وأدلي ذا البيان بالنيابة عـن السـفير تشـودري الـذي 

لا يمكنه المشاركة في هذه الجلسة. 
ـــهاد.  لقـد أظـهر برنـامج هـذا الشـهر كثـيرا مـن الاجت
وتحت قيادتكم عالجنا جميع القضايا المتعلقـة بـإجراءات مجلـس 
الأمن أو استعراضاته في آب/أغسطس. ومن الطيب أننا نعقد 
هذه الجلسة الختامية اليوم. ومن الخـير أننـا نعقـد هـذه الجلسـة 
علنا حتى يعرف أعضاء الأمـم المتحـدة والجمـهور كيفيـة قيـام 
أعضـاء الـس بتقييـم أعمـالهم علـى مـدار الشـهر، والنظـــر في 

المتابعة والتفكير في الطريق المستقبلي للعمل. 
سيدي الرئيس، لقـد قمتـم بدعوتنـا إلى التركـيز علـى 
ــــا فيمـــا يتصـــل بالأهميـــة السياســـية  موضوعــين: أولا، تجربتن

لأعمـال الـس، وثانيـا، اسـتمرار ومتابعـــة أعمالنــا. وســأظل 
ضمن إطار كلمتنا. 

أولا، ســـأعلق علـــى تجربتنـــا فيمـــا يتصـــل بالأهميــــة 
السياسية لأعمال الس. فقـد أكـدت بنغلاديـش دائمـا علـى 
ضـرورة جعـل الـس أكــثر فعاليــة. وهــذا ضــروري لتــأكيد 
مسـؤولية الـس الأوليـة في صيانـة السـلام والأمـن الدوليـــين. 
وفي هــذا الســياق، أود أن أقــول إن مناقشــــة الـــس بشـــأن 
الأســلحة الصغــيرة، الــتي أعقبــها بيــان رئاســــي صـــدر هـــذا 

الصباح، كانت مبادرة سليمة. 
ــــــيرة المعقـــــودة في ٢٩  وفي جلســــتنا الختاميــــة الأخ
حزيـران/يونيـه، أكدنـا علـى أنـه ينبغـي للمجلـس أن يفكــر في 
ـــه بطريقــة فعالــة،  كيفيـة البقـاء مـهتما بالقضايـا المعروضـة علي
باعتبار ذلك قرارا باتبــاع سياسـة واعيـة وليـس فقـط باعتبـاره 
أحداثا روتينية حسب التقويم يحددها نشر تقرير من التقـارير، 
أو إحاطـة إعلاميـة مـن الأمانـة العامـة أو تجديـد لولايـة لحفـــظ 

السلام. 
وـــذه الـــروح، قمنـــا في وقـــت مبكـــر مـــن شــــهر 
حزيـران/يونيـه بمعالجـة الحالـة في بورونـــدي، رغــم أن الأمانــة 
ـــى الحالــة  العامـة لم تكـن مسـتعدة لتوفـير كـل شـيء، للـرد عل
كما عرضتها علينا بعثة الس إلى منطقة البحـيرات الكـبرى. 
ونحــن نعتقــــد أن النظـــر في المســـائل يجـــب أن يتقـــرر وفقـــا 

لمقتضيات الحالة على أرض الواقع. 
نحن لا ننوي تناول المضمون الموضوعي لبرنـامج هـذا 
الشــهر، لكــني أريــد أن أذكــر شــيئا آخــر: إن اتخــاذ القــــرار 
ــــا يمثـــل علامـــة علـــى  ١٣٦٦ (٢٠٠١) بــالأمس كــان حدث
الطريق. هذه هي المرة الأولى الـتي يلـتزم فيـها الـس في قـرار 
بأعمال وقائية محددة. والعمليـة الـتي بـدأت في تشـرين الثـاني/ 
ــــورك ممثـــل  نوفمــبر ١٩٩٩ في ظــل رئاســة الســفير دانيلــو ت
سلوفينيا، توبعت – مما يدعو للسرور – في تموز/يوليه ٢٠٠٠ 
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في ظـل الرئاسـة الجامايكيـــة. وتحققــت نتيجــة ملموســة علــى 
أساس تقرير الأمين العام (S/2001/574)، وهو تقرير كان مـن 
دواعـي تمـيز بنغلاديـش أـا بـــادرت بــالعمل علــى أساســه في 
حزيـران/يونيـــه. ونحــن يجــب أن تــم بتنفيــذ القــرار ١٣٦٦ 
ــــن بينـــها وفـــود  (٢٠٠١). وقــد تكلمــت وفــود عديــدة، م

سنغافورة، وجامايكا وأوكرانيا ببلاغة عن أهمية القرار. 
طلبتم منا، سيدي الرئيس، أيضا أن نعلق علـى فـائدة 
الاشـتراك في تلـك المحـافل الفكريـة مثـــل اجتمــاع ”برنســتون 
كلـوب“. لقـد وجدنـا الحلقـة مفيـدة. وأعتقـد أننــا ينبغــي أن 
تكون لنا لقاءات مشـاة لقـدح زنـاد الأفكـار ولقـاءات – إن 
جـاز لي القـول – للبحـث عـن الـذات – بشـأن بعـض المســائل 
المعقــدة الأخــرى المعروضــة علــى الــس، الــتي يجــد الـــس 
ــــــين الأكـــــاديميين  صعوبــــة في البــــت فيــــها. والمناقشــــات ب
والبـيروقراطيين ستســـهم بالتــأكيد في تفــهم أفضــل للمســائل 

وصنع أفضل للقرارات بواسطة مجلس الأمن. 
النقطة الثانية لمناقشتنا تتعلـق باسـتمرار ومتابعـة عمـل 
الس. إن فائدة الاجتماعات الشـهرية لتقييـم أعمـال الـس 
تكمـن إلى حـد كبـير في ضمـان الاسـتمرار وفي التفكـر بشــأن 
متابعـــة مناقشاتنــــا وقراراتنـا. إننـا نعـرف أن قـرارات الـس 
لا تنفذ نفسها. والأمانة العامة تضطلـع بمراقبـة تنفيـذ وإعمـال 
تلـك القـرارات، لكـن هنـاك أمـــورا لا بــد أن يتابعــها الــس 
ـــس باعتبــاره  بنفسـه – أمـور لا بـد أن يسـعى إلى تنفيذهـا ال

هيئة جماعية وبواسطة أعضائه منفردين. 
وفي الاجتمـاع الأخـير لتقييـم أعمـال الـــس، أكدنــا 
على نقطتين في هذا الشأن. ينبغـي للمجلـس أن يتـابع بشـكل 
منتظم قراراته ويرى أن الدعم الضروري مكفول لتنفيذ تلـك 
القـرارات. وينبغـي للمجلـس أيضـــا أن يكفــل إعطــاء الأمــين 

العام الموارد البشرية، والمادية والمالية لتنفيذ قراراته. 

الاســتمرار هــــام  بشـــكل خـــاص للمبـــادرات الـــتي 
ـــع نشــوب  يتخذهـا الأعضـاء المنتخبـون. وقـد ذكرنـا حالـة من
الصراعات المسلحة، حيث تم انتقال العضوية من عضو مـاض 
إلى عضو آت بطريقة حسـنة. ومناقشـتنا أمـس في المشـاورات 
غـير الرسميــــة، والنقـاط الـتي تثــار هنــا اليــوم، والأفكــار الــتي 
طفت في مناقشـــات أخـــرى، مثـــــل منتجـع الـس، ومأدبـة 
الــــ (١٥+١٥)، ينبغـــي ألا تـــــترك معلقــــة في الهــــواء، أو في 

ملخص المناقشات الذي يوزع. 
هناك عدد مــن المسـائل المطروحـة للنظـر فيـها فعـلا – 
تقريـر مجلـس الأمـن إلى الجمعيـة العامـة، وتقـارير الأمـين العــام 
إلى مجلـــس الأمـــن وعلاقـــات الـــس بالصحافـــة ووســــائط 
الإعـلام، ومـا إلى ذلـك. وهـذه المسـائل كلـها مـن الضـــروري 

دراستها وتحويلها إلى قرارات تنفذ. 
إننـا نعتقـد، كمـا ذكرنـا مـن قبـل، أن الفريـق العــامل 
غير الرسمي التابع للمجلس المعني بالوثـائق والمسـائل الإجرائيـة 
الأخرى أنشئ بـالنظر إلى هـذه الحتميـة. ولذلـك أوصينـا بـأن 
يجتمع الفريق العامل بانتظام لاستعراض تنفيـذ القـرارات ذات 
الصلــة ومتابعــة الأفكــار الــتي تنــاقش، وأيضــا لاستكشــــاف 

تحسين وسائل عمل ووثائق الس. 
ينبغي للمجلس أن يسـتجيب لشـواغل أعضـاء الأمـم 
المتحدة في مجموعهم بشأن وسائل عمله. وأحد السبل هو أن 
يجعل فريقه العامل ينظر في وثائق الفريق العامل المفتـوح بـاب 
العضوية التابع للجمعية العامة المعني بمسألة التمثيـل العـادل في 
مجلس الأمن وزيادة عدد أعضائه والمسائل ذات الصلـة ويرفـع 
تقريـرا بذلـك إلى الـس، وذلـك حـتى يمكـن لممثلـي الـــس، 
عندمـا يشـاركون في اجتماعـات الفريـق العـامل في المســـتقبل، 
أن يقدموا إحاطات إعلامية محددة. ونحن يسـرنا أننـا اسـتمعنا 

إلى تأييد يعرب عنه لذلك الاقتراح في اجتماع اليوم. 
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أخــيرا، أود أن أعــرب عــن امتناننــــا للتقديـــر الـــذي 
أعربت عنه وفود عديدة للجـهود الـتي بذلهـا وفـد بنغلاديـش، 
وعلى وجه الخصوص، السفير تشـودري، في مجـالات مختلفـة، 

وبخاصة، بصفته رئيسا للفريق العامل المعني بالجزاءات. 
الرئيـس (تكلـم بالإسـبانية): أشـــكر ممثــل بنغلاديــش 

على الكلمات الرقيقة التي وجهها إلى وفد بلدي. 
السيد الجراندي (تونس) (تكلـم بالفرنسـية): السـيد 
الرئيـس، يسـر وفـد بلـدي غايـة السـرور أن يراكـم تترأســون، 
مرة أخرى، عمـل الـس هـذا الشـهر، وأن يشـكركم أيضـا، 
مـرة أخـرى، علـى المبـادرة الـتي تتخذوـا كجــزء مــن عمليــة 
ـــا أعضــاء في مجلــس  – بصفتن الشـفافية الـتي يـود كـل منـا هنـا 
الأمن والدول الأعضـاء الأخـرى الموجـودة هنـا – أن نغرسـها 
في عمل الس. وربمـا يصبـح ممكنـا في يـوم مـا أن نفتـح هـذا 
النوع من المناقشة للمشاركة العامة مـن جـانب كـل الأعضـاء 
الذين يرغبون في ذلك. إم جميعا عناصر فاعلــة تتـابع شـؤون 
العالم، وعلى وجه الخصوص فيما يتعلق بصون السلم والأمـن 
الدوليين، وكلهم يودون أن يعرفوا ما يفعله مجلس الأمن يوما 
ــــالم، وأن  بيــوم لحفــظ الســلام ولصــون الأمــن في أرجــاء الع
يشاركوا أيضا في تبادل صريح شفاف لـلآراء بشـأن الطريقـة 
الملائمة لس الأمن، الذي يمثـل ضمـير البشـرية، لتنـاول كـل 
أمور السلم والأمن الدوليين. وهـم يـودون أيضـا أن يقولـوا – 
ولم لا – لماذا فشل مجلس الأمن، إن كان قـد فشـل، في تحمـل 

مسؤولياته في هذا اال من اختصاصاته بالذات. 
لقد ناقش كل زملائي كيف أن الس، تحت رئاسـة 
كولومبيـا، وبفضـل مـهارة السـفير فالديفيسـو وفريقـه القديــر، 
أبلى بلاء حسنا لأداء مسؤولياته بشأن بنـود جـدول الأعمـال 

خلال شهر آب/أغسطس. 
ومن جانبي، أود هنا أن أشير إلى مجموعة من المســائل 
ــه  الـتي تثـير حـيرة وفـود عديـدة ومحـل تفكـر واسـع النطـاق. إن

موضوع بسيط. إنه يتعلق بلا مبالاة مجلس الأمـن فيمـا يتعلـق 
بمــا يجــري في الشــرق الأوســط. إن الحالــة في تلــــك المنطقـــة 
تتدهور اليوم بعد اليوم، لكن الس يرسل باستمرار إشارات 
ـــا  خاطئــة إلى الأطــراف في الصــراع. إن الــس يــهرع أحيان
ويتخطــى بعــــض المراحـــل في رد فعلـــه لأي صـــراع، ونحـــن 
نلاحظ اتجاها غير مفهوم لاتخاذ إجراءات عنيفة عندمـا يتعلـق 
الأمـر، علـى سـبيل المثـال، بفـرض أو تشـديد جـزاءات، بينمــا 
ـــذ  يمكـن اسـتخدام وسـائل أخـرى أكـثر ملاءمـة. ولكننـا عندئ
نرى نفس مجلس الأمن يتجاهل تجـاهلا تامـا حـالات متفجـرة 

أخرى. 
إننا إذا نظرنا إلى جــدول أعمـال الـس لهـذا الشـهر، 
نلاحظ أن الحالة في الشرق الأوسط وفي الأراضي المحتلــة نظـر 
ــــــام ٢٠ و ٢١ و ٢٣ و٢٤  فيـــــها في أربـــــع مناســـــبات: أي

آب/أغسطس. 
لكن ماذا كانت نتيجة هذا العمل الذي استمر أربعــة 
أيــام؟ كــانت نتيجتــه إشـــارات خاطئـــة وجـــهت إلى طـــرفي 
ـــل يتصــاعد منــذ يــوم ٢٤ آب/  الصـراع وشـعورا بالأسـى ظ
أغسـطس، وهـي المـرة الأخـيرة الـتي نـاقش فيـــها الــس هــذه 

القضية في مشاورات غير رسمية. 
ولــن يتطــرق وفــدي مــرة أخــرى لقضيــة الحالــــة في 
ــد  الأراضـي المحتلـة، وإنمـا سـيكتفي بالتـأكيد علـى أن الـس ق
أبدى عجزه عن الاضطلاع بمسؤولياته في هـذا الشـأن. وهـذا 
أمر مؤسف، بـالنظر إلى الحالـة المأسـاوية الـتي يعانيـها الشـعب 
الفلسطيني، وخاصة في ضوء الخطر الذي يحدق اليوم بالمنطقـة 
برمتها. وعلى الس، بل علينا جميعا، وعلى الـدول الأعضـاء 

كافة أن تفكر بجدية في ذلك. 
الرئيس (تكلم بالإسـبانية): أشـكر ممثـل تونـس علـى 

الكلمات الرقيقة التي وجهها لوفدي. 
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السـيد كونجـول (موريشـيوس) (تكلـم بالانكليزيــة): 
اسمحــوا لي في البدايــة، ســيدي الوزيـــر، أن أشـــكركم علـــى 
تـرؤس عمـل الـس اليـوم. وإننـا نقـدر أيمـا تقديــر وجودكــم 
الشـخصي خـلال المناقشـة المفتوحـة بشـأن الأســـلحة الصغــيرة 
وكذلــك الجلســة الــتي ناقشــنا فيــها النـــهج الإقليميــــة لإدارة 
الصراعات في أفريقيا. وكان إسهامكم الشخصي بالغ الأهمية 
ويؤكـد علـى الـتزام كولومبيـا بنــــزع الســلاح عالميــا والســلم 

والأمن الدوليين. 
ونــود أيضــا أن نعــرب عــن انئـــنا الحــــارة للســـفير 
فالديفيسـو علـى الأسـلوب الاحـــترافي والمثــالي الــذي أدار بــه 
ـــواء،  عمـل الـس في جلسـاته الرسميـة وغـير الرسميـة علـى الس

مما جعل رئاسة كولومبيا رئاسة ناجحة للغاية. 
إن الهدوء الذي يتسم به عادة شهر آب/أغسـطس في 
الأمـم المتحـدة، وفي مجلـس الأمـن علـى وجـه الخصـــوص، قــد 
حلـت محلـه مناقشـات بالغـة الأهميـة في الـس خـــلال رئاســة 
كولومبيـا. وفي الواقـع، أجرينـا مشـاورات غـــير رسميــة مفيــدة 
تماما بشأن جمهورية مقدونيـا اليوغوسـلافية السـابقة، وليبريـا، 
وذلك إلى جانب الجلسة العلنيـة العاجلـة والهامـة بشـأن الحالـة 

في الشرق الأوسط، بما في ذلك قضية فلسطين. 
غــير أننــا نأســف، لأنــه علــى الرغــم مــن المشـــاركة 
الواسـعة والنقـاش المكثـف للغايـة بشـأن هـذا الموضـــوع، فقــد 
عجـز الـس عـن الاتفـاق علـى قـرار ـذا الشـأن. وهـذا أمــر 
مؤسـف تمامـا، بـالنظر إلى خطـورة الوضـع السـائد في المنطقـة. 

ولا بد لنا أن نبحث هذه القضية في المستقبل. 
ونشـيد بكـم، سـيدي، لإدراجكـم في برنـامج العمـــل 
لشـهر آب/أغسـطس عـددا مـن المسـائل الـتي تتطلـب اهتمامـــا 
متواصلا من الــس. فقـد نوقشـت مسـائل تتعلـق بـالوضع في 
كل من سيراليون، وتيمور الشرقية، وبورونــدي، وكوسـوفو، 
وأفغانسـتان، وجمهوريـة الكونغـو الديمقراطيـة، وأحيـط الـس 

علمـا بـآخر المسـتجدات في تلـك البلـدان. ووفـدي يؤيـد مثــل 
هـذا النـهج، بحيـث أن تغيـير الرئاسـة ينبغـي أن يعـد اســـتمرارا 
لعملية تدفع عمل الـس قدمـا في مختلـف المسـائل، وليـس في 

أحداث بعينها منفصلة بعضها عن بعض. 
إننا نؤيد فكرة اتباع ج وموضوعات جديدة، الأمر 
الــذي يمكــن أن يحســن أســاليب عملنــا ويــــثري مداولاتنـــا. 
ولذلك، نود أن نسجل تقديرنـا لكـم، سـيدي، لعقـد مناقشـة 
ـــيرة، انعقــدت في أعقــاب مؤتمــر  مفتوحـة عـن الأسـلحة الصغ
الأمم المتحدة المعني بالاتجار غـير المشـروع بالأسـلحة الصغـيرة 
والأسـلحة الخفيفـة مـن كـل جوانبـــه. وكــانت هــذه المناقشــة 
ـــب محــددة  المفتوحـة فرصـة طيبـة لتركـيز مناقشـاتنا علـى جوان
فيمــا يتعلــق بانتشــار وتــداول الأســلحة الصغــيرة والأســلحة 
ـــا علــى مبــادرات مجلــس الأمــن في مجــال منــع  الخفيفـة وأثره
نشــوب الصراعــــات وإيجـــاد الحلـــول لهـــا. كمـــا يســـرنا أن 
مناقشاتنا قد أفضـت إلى اعتمـاد بيـان رئاسـي في وقـت سـابق 

اليوم. 
ونتطلــع الآن إلى تقريــر الأمــين العــام بشــأن الســـبل 
والوسائل التي يمكن للمجلس أن يساهم ا في معالجـة مسـألة 
الاتجار غير المشروع بالأسلحة الصغيرة والأسـلحة الخفيفـة في 

الحالات قيد نظره. 
كمـا أود أن أشـــيد بكــم، ســيدي، علــى مبــادرتكم 
بعقد الاجتماع الخاص بالنهج الإقليميـة لإدارة الصراعـات في 
أفريقيـــا، الـــذي انعقـــد في نـــادي برينســـتون. وكـــان هـــــذا 
الاجتماع على جانب كبير من الأهمية والفائدة. وقد أتـاحت 
مشـاركة أعضـاء اتمـع الأكـاديمي وغـــيرهم، إجــراء مناقشــة 
مفتوحة وصريحة بشأن الموضوع، ما كان يمكن أن تتم داخل 
هـذه القاعـة أو في قاعـة المشـاورات. وقـد أتـاح لنـا الاجتمـاع 
الاضطـلاع علـى منظـــورات جديــدة بشــأن النــهج المتبعــة في 
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التعامل مع الصراعـات في أفريقيـا، ونـأمل أن يأخذهـا الـس 
في الاعتبار في قراراته في المستقبل. 

ونقــدر أيضــــا الفرصـــة الـــتي أتاحتـــها لنـــا الرئاســـة 
الكولومبيـة لإجـراء مناقشـة مفيـدة للغايـة بشـأن ـج متكــامل 
إزاء المشــكلة في أفغانســتان. ونــأمل أن يــــبرز إجمـــاع حـــول 

ضرورة معالجة هذه المشكلة بصورة شاملة. 
وقد أتاحت الجلسـة غـير الرسميـة الـتي عقدهـا الـس 
مسـاء أمـس إطـلاع الأعضـــاء علــى تبــادل الآراء بــين بعــض 
أعضـاء الـس والفريـق العـامل المفتـوح بـاب العضويـــة المعــني 
بمسألة التمثيل العادل في عضوية مجلس الأمـن وزيـادة أعضائـه 
والمسائل الأخرى المتصلة بمجلـس الأمـن، وهـو التبـادل الـذي 
تم يوم ١٣ حزيران/يونيه ٢٠٠١. وقد أفضت هـذه الإحاطـة 
الإعلامية إلى مناقشات ساخنة للغاية بين الأعضاء، ونـأمل أن 
يسـتمر ذلـك في المســـتقبل. وقــد تضمنــت الموضوعــات الــتي 
نوقشــت بــالأمس مســائل بســيطة، مثــل قائمــــة المتكلمـــين، 
ومسائل أخرى هامة مثل مسألة الشـفافية والمسـاءلة في مجلـس 
الأمـن. ومـن الأهميـة بمكـان أن يـئ ثقافـة التعلـم مـــن خــلال 
النقـد الـذاتي في الـس، الأمـر الـذي سيحسـن عملنـا ويجعلـــه 
أكـثر فعاليـة ويزيـد مصداقيتنـا تجـاه العضويـــة الواســعة للأمــم 

المتحدة. 
وأود كذلـك أن أشـكركم بحـرارة، ســـيدي الرئيــس، 
ـــة الكولومبيــة الــتي تمتعنــا ــا طــوال شــهر  علـى كـرم الضياف
آب/أغسطس. فالقهوة والحلوى التي قدمتها البعثة الكولومبية 
سـاعدت في حفـز مداولاتنـا في الـس وتحليتــها. ونشــكركم 

على ذلك. 
وختاما، أود أن أعرب عن شكرنا وتقديرنا الصـادق 
لجميع موظفي بعثة كولومبيـا، وبخاصـة منسـق البعثـة، السـفير 
فرانكو، لما قاموا به من جـهد شـاق ودؤوب في سـبيل إنجـاح 

الرئاسة الكولومبية. 

الرئيس (تكلم بالإسـبانية): أشـكر ممثـل موريشـيوس 
على الكلمات الرقيقة التي وجهها لوفـدي، وأرجـو أن تكـون 
كـل الوفـود قـد اسـتمتعت بالقـهوة الكولومبيـة. فـإن لم يكـــن 

الأمر كذلك، أرجو أن يتمكنوا من ذلك في الأيام المقبلة. 
السـيد هيـوم (الولايـات المتحـدة الأمريكيـــة) (تكلــم 
بالانكليزيـة): في البدايـة، أود أن أؤكـــد لكــم، ســيدي، أنــني 
أغتنــم كــل فرصــــة ممكنـــة، هنـــا وخـــارج الأمـــم المتحـــدة، 
للاستمتاع بالبن الكولومبي. ونحن ممتنون وسعداء لحضوركـم 
هنا وقيادة وفد كولومبيا خلال هـذا الشـهر. ونؤيـد بالكـامل 

تعليقات زملائنا في هذا الصدد. 
ولحسـن الطـالع أننـا اسـتمعنا بـــالفعل إلى العديــد مــن 
ـــد أن معظــم  التعليقـات الهامـة، الـتي يـئ سـببا للتـأمل. وأعتق
الأعضاء يتشاطرون معظمها. وهذا سـيتيح لي أن أوجـز فيمـا 
سـأقوله نسـبيا. وإذا لم أذكـر شـيئا ليـــس معنــاه أنــني أختلــف 
بشأنه. وإنما أريد أن أكتفي بتعليق أو اثنـين علـى النقـاط الـتي 

أثيرت بالفعل. 
أولا، أود أن أقـــول ببســـاطة - لأنـــه واضـــــح مــــن 
المناقشـات هنـا – إن هـذا الـس يواجـه دائمـا مشـكلة تنظيــم 
عملـه. ومعظـم أعضـاء الـس، أو جميـع الذيـــن تكلمــوا، قــد 
وجهوا الشكر إلى الوفد الكولومبي بحق، على تنظيـم اجتمـاع 
لأعضـاء الـس في نـادي برينسـتون، خـارج الأمـــم المتحــدة. 
وقد تحدثوا عن ذلـك الاجتمـاع بأوصـاف متعـددة، منـها أنـه 
كـان فكـرة بارعـــة، وتحليــل للــذات، إلا أن معظــم الأعضــاء 
اسـتخدموا أوصافـا مثـل ”مفتوحـة“ و ”صريحـة“ في وصــف 

المناقشات التي دارت في هذا الاجتماع. 
ومعظم أعضاء الـس تكلمـوا أيضـا عـن الحاجـة إلى 
الشــفافية في عملنــا. وأعتقــد أننــا إذا كنــا نجلــس في مقـــاعد 
المتفرجين، لكنا قـد أدركنـا أن ثمـة مشـكلة هنـا. فربمـا كـانت 
المناقشـات الـتي جـرت في نـادي برينسـتون مفتوحـــة وصريحــة 
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بالنسبة لأعضاء الـس، إلا أـا لم تتصـف بالشـفافية بالنسـبة 
للعضوية في إطارها العام. وقد يتساءل البعض أيضا لماذا سمـح 
لأفــراد ليســوا مــــن ممثلـــي الحكومـــات في مجلـــس الأمـــن أن 
يشاركوا في مثل هذه المناقشات بينمـا لم يشـاركوا هـم فيـها. 

أقول هذا لأننا جميعا نواجه هذه المعضلة كل يوم. 
كذلك كانت هناك اسئلة حـول السـبب في حصولنـا 
ـــه يطلــق عليــه اســم ”ملاحظــات إعلاميــة  علـى مـا اعتقـد ان
أساســـية“، بـــدلاً مـــن الملاحظـــات الارشـــادية الـــتي كـــــان 
ــا.  يسـتخدمها أعضـاء الأمانـة العامـة عنـد احاطتـهم لنـا اعلامي
ومن خلال تجربتي في الس، سواء كان مساعد الأمــين العـام 
ـــذه  لعمليـات حفـظ السـلام جالسـاً علـى طـرف الطاولـة في ه
القاعـة أو علـى رأس الطاولـة في قاعـة المشـاورات، فـهو يقــول 
الشـيء ذاتـه أساسـاً. ولذلـك فأنـا لسـت متـــأكداً مــن أن ثمــة 
مشــكلة هنــا بخصــوص عــدم كفايــة الملاحظــــات الإعلاميـــة 

الأساسية. 
ولكـن حتمـــاً إــا نفــس المعضلــة الخاصــة بالشــفافية 
والصراحة والتراهة، والخاصـة بالكيفيـة الـتي يمكـن ـا للأفـراد 
المشـــاركين في هـــذا العمـــل، لأـــم يمثلـــون حكومـــات، أن 
يوجـهوا أسـئلة وينتـهجوا مواقـف ليسـت هـي مواقـف رسميـــة 
لحكومـام - وهـو مـا يلـــزم في حقيقــة الأمــر أن يفعلونــه في 
بعـض الأحيـان. وإلا فكيـف نستكشـف مـا هـو الــذي نفعلــه 
وكيف نحاول فهم التحديات؟ ذلك لأن العمل ليس سهلا. 

ولذلك أقول من ناحية إن وفدنا ممـتن جـدا للمناقشـة 
ــــظ الســـلام  الــتي نظمتموهــا يــا ســيدي بشــأن تحديــات حف
الإقليمـي في أفريقيـا. وفي الوقـت ذاتـه، أعتقـــد أننــا ســنواصل 
النضــال مــع معضلــة الشــفافية هــذه وواجبنــا نحــو الأعضـــاء 
أجمعين- وهو واجـب يشـعر بـه وفـد الولايـات المتحـدة بقـوة 
شديدة مثلما أعتقد أننا جميعـا هنـا نشـعر بـه - وكيـف نمـزج 
هذا مع إجراء مناقشات نتمكن فيها، بوصفنـا أفـراداً يبحثـون 

عـن الحقيقـة ويسـعون إلى تحقيـق الســـلام، مــن توجيــه أســئلة 
ـــارة  والإدلاء ببيانـات واختبـار أفكـار دون أن يطلـق عليـها عب
”قال ممثل الولايات المتحدة“ أو ”قال ممثل النرويج“. وهـذا 

حتماً تحد لا توجد عنه إجابة سهلة. 
وتعليقي الأخير سيكون موجزا، كما أتمني. لقد ذكر 
ممثـل الـنرويج أنـه مـن الأفضـل في بعـض الأحيـان أن نســـتطيع 
إصدار بيانات مركزة وموجزة. وهذا موضـوع، كمـا نعـرف 
جميعاً، يتكرر باستمرار في قاعة المشاورات أثناء أدائنا لعملنـا. 
وأود مجـرد مشـاطرتكم في تعليـق اسـتخدمه شـخص أمريكـــي 
ـــام. فلقــد شــرح  ظريـف في بدايـة رسـالة كتبـها قبـل ١٠٠ ع
لمراسله قائلاً: ”كتبـت لـك رسـالة طويلـة لأنـه لم يكـن لـدي 

وقت لأكتب رسالة قصيرة“. 
ـــبانية): أشــكر ممثــل الولايــات  الرئيـس (تكلـم بالاس

المتحدة على كلماته الرقيقة. 
السيد إلدون (المملكة المتحدة) (تكلم بالانكليزيـة): 
إذا كان يمكنني إعادة صياغـة الملاحظـة الأخـيرة للسـفير هيـوم 
ــــه ليـــس لديكـــم الوقـــت  فســأدلي ببيــان مقتضــب اليــوم لأن

يا سيدي لبيان طويل. 
ـــرى  يســعدنا أن تكــون هنــا، ســيدي الوزيــر، وأن ن
الاهتمـام الشـخصي الـذي أوليتمـوه رئاسـة الوفـد الكولومــبي، 
لقد كانت، كما قلت لكم أمس، عملية على أعلـى درجـات 
الكفــاءة والاحــتراف والاســتلهام. وأعتقــد أن هنــاك بعــــض 
الدروس التي يمكننا جميعاً تعلمها منكم. أحدها كان الاهتمام 
المسـتمر الـذي أولاه الفريـــق الكولومــبي إدارة الوقــت. وهــذا 
شيء كان السفير غرينسـتوك مـهتماً جـداً بـأن يحـاول الـس 
تحقيقـه: تحسـين الطريقـة الـتي يـوزع ـــا وقتــه - وهــو حتمــاً 
وقت محــدود. وأعتقـد أنـه يجـب علينـا مواصلـة الجـهد للتـأكد 
مـن أننـا نفعـل الأشـياء بكفـاءة وسـرعة قـدر المسـتطاع - بمـــا 

يتسق مع تحقيق نتيجة جيدة. 



2001-52540

S/PV.4363

ـــاً أنــه إذا كــانت هنــاك  وأعتقـد أنـه مـن المعقـول تمام
مسائل إجرائية يلزم تناولها، أو مشـاكل تظـهر أمامنـا، عندئـذ 
ينبغي أن نطلب من الفريق العامل غير الرسمـي المعـني بـالتوثيق 
ومسائل إجرائية أخرى أن يتولى بحثـها. ولكنـني أود أن أقـول 
- كما قلت أمس أثنـاء جلسـتنا بالقاعـة اـاورة - لإنصـاف 
خبرائنـا في ذلـك الفريـق العـامل إنـه يجـب أن نضمـــن قبــل أن 
نطلـب منـهم البـدء في مهمـة محـددة أن لديـهم فكـرة واضحــة 
عـن المشـكلة بـــالتحديد الــتي نطلــب منــهم حلــها. وآمــل أن 
تتمكن الرئاسة الفرنسية في الشهر القـادم مـن أداء دور ميسـر 

في توضيح ما هو المطلوب عمله ومن سيقوم به ومتى. 
وأود أيضـا أن أضـم صـوتي إلى غـيري في القـول إنـــني 
أعتقد أن هذه المناقشـات الختاميـة كـانت مفيـدة وأـا نافعـة. 
وأعتقــد أننــا نتعلــم ممــا نفعلــه، و مناســبات مثــل هــذه هـــي 
مناسبات مفيدة تماما لتلك العملية. ولكني أحذر أيضا مـن أن 
نفكـر نحـن، وأولئـك الذيـن يجلســـون علــى المقــاعد الحمــراء، 
مثلما قال السفير هيوم، إن كل شــيء سـيء ـرد أننـا ندخـل 
إلى حـد مـا في ممارسـة بسـيطة مـن ممارسـات الفحـص الــذاتي. 
وأعتقـد أنـه عنـد اسـتخلاص الـدروس علـى النحـو سـليم مـــن 
الجلسات الختامية من هذا النوع يجب علينا أيضاً أن نـأخذ في 
الحسبان مافعله الس، وكذلك مـا لم يفعلـه أو مـا لا يفعلـه. 
ولذلك آمل أن ننظر ومعنا النطاق الأوسع من الأعضـاء فيمـا 
نفعله في مختلف الجلسات الختامية مـن ذلـك المنظـور. وأعتقـد 
أنـه لذلـك أهميـة كـبرى بالنسـبة لأنفسـنا ولمكانـة الـس علــى 

حد سواء في الأمم المتحدة. 
واسمحوا لي بأن أتناول بضع نقاط محـددة قليلـة. وأنـا 
أقدر إشارة السفير وانـغ إلى أفغانسـتان. وهـي نقطـة اختارهـا 
آخـرون أيضـا. وكـانت هـــذه بــؤرة هامــة للتركــيز، حســب 
اعتقادي، وإحدى النتائج الهامـة لهـا كـانت إشـارة الـس إلى 
أنـه يتطلـــع إلى تلقــي الأفكــار في تشــرين الأول/أكتوبــر مــن 
الأمين العام بشأن ج شامل تجاه أفغانستان. وسيعود الـس 

إليها في فترة وجيزة بعد ذلك. هـذه قضيـة هامـة جـدا ونـأمل 
بالطبع أن يتمكن الس من القيام في فصل الخريف بعمل مـا 

محدد جداً بشأن أفغانستان في أقرب وقت ممكن لاحقا. 
وينقلني هذا إلى نقطـة أثارهـا السـفير لافـروف بشـأن 
امتيـازات الـس بالنسـبة للمجلـس نفسـه وبالنســـبة للــهيئات 
الأخرى بالأمم المتحدة . أود أن أقول هنـا والآن إنـه بالنسـبة 
لوفدي ليست لدينا نية العمل علـى التوسـيع التدريجـي لولايـة 
الس القانونية لتشـمل أعمـال أطـراف أخـرى. ولكـن بينمـا 
ــن  ننتقـل إلى بقيـة قائمـة البنـود المختلفـة في جـدول أعمالنـا فم
الواضـح أن العديـد منـها لـه أبعـاد متعـــددة والعديــد منــها لــه 
جوانـب لا تخـص أعمـال الـس التقليديـة ولكنـــها تحتــاج إلى 
ـــــل مـــــع تلــــك القضايـــا  معالجتــها إذا كـــــان يــــــراد التعامــ
بالشــكل السليــــم. وفيمــا يخــــص أفغانستـــــان علـــى وجــــــه 
التحديد - وبالأخص نظـرا لأن الأمـين العـام نفسـه أشـار إلى 
أنه يعتقد أن الس ينبغـي أن يكـون في المقدمـة - أعتقـد أنـه 
واجب علينا أن نأخذ منه هـذه النصيحـة ونمضـي قدمـاً مثلمـا 

طلب الأمين العام . 
كذلك أود أن أكرر نقطة السيد كاسي، الــتي تناولهـا 
الســفير دوتريــو وآخــرون، بشــأن حاجاتنــا إلى التــأكد مــــن 
الحفـاظ علـى علاقاتنـا مـع المسـاهمين بقـوات في وضـع طيــب. 
وكما قلت في قاعة المشـاورات، أعتقـد أن الشـيء الأهـم هـو 
أن نتـأكد في هـذه المرحلـة المحـددة مـن العمليـة مـــن أن القــرار 
١٣٥٣ (٢٠٠١) يتـم تنفيـذه بالكـامل وبحذافـيره. وأعلـم ممـــا 
قاله السفير دوتريو إن الرئاسـة الفرنسـية - وأنـا واثـق مـن أن 
الرئاسـة الايرلنديـة تعقبـها - سـتأخذ ذلـك البعـد في الحســـبان 
بالكـامل خـلال فصـل الخريـف عندمـا ننـاقش عمليـات حفــظ 

السلام المختلفة . 
أخـيرا ، وفيمـا يتعلـق بفرقـــاء الأصدقــاء، أريــد فقــط 
ـــه الســفير دوتريــو في إيجــاز، رداً علــى ملاحظــة  تـأييد مـا قال
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السـفير وارد . أعتقـد أن لفرقـاء الأصدقـاء دورا مفيـدا جــدا ، 
وهـم يوفـرون سـبيلاً لانجـاز مـا كنـا جميعـا نتكلـــم عنــه تحــت 
عنوان الشفافية الأكبر، وهـو مـا يعـني إشـراك الوفـود الـتي لهـا 
ـــل  مصلحــة حقيقيــة في موضــوع بشــكل أوثــق قليــلا في عم
الس. ولكن، على نحو مماثل - مـرة أخـرى كمـا أوضحـت 
بــالأمس - فـــإن علـــى أعضـــاء فرقـــاء الأصدقـــاء مســـؤولية 
التصــرف بالشــكل الســليم والمتجــاوب والعلــني فيمــا يتعلــق 
بأعضـاء الـس أنفسـهم. ولا أريـد الدخـــول في جوهــر كــل 
هـذا الآن . هـذا موضـوع ظـل علـى جــدول أعمالنــا شــهورا 
عديـدة. ولكـــني أعتقــد أنــه كــان يســتحق مــني تقــديم هــذه 

العبارات القليلة. 
وبعـد ذلـك، سـيدي الوزيـر، أشـكركم مـرة أخـــرى. 

شكرا لكم على الرئاسة، وشكرا لكم على القهوة. 
ــــل المملكـــة  الرئيــس (تكلــم بالإســبانية): أشــكر ممث
المتحـدة علـى تقييمـه لأعمـال الـس، وبصفـة خاصـة تقييمـــه 

للإسهام الذي قدمه الوفد الكولومبي. 
سأدلى الآن ببيان بصفتي ممثلاً لكولومبيا. 

أود أن أشـكر أعضـاء الـس علـى إسـهامام البنـــاءة 
وعلى الاتجاه الإيجابي الذي اتسمت به مشاركتهم في مناقشـة 
جـدول الأعمـال لشـهر آب/أغسـطس. وأقـدم شـكري أيضـــاً 
لفريق الأمانة العامة على دعمهم المستمر طوال الشـهر وعلـى 

كفاءم المهنية. 
وبوســعى أن أقــول أيضــاً إن كولومبيــا قــد حققـــت 
بفضل التعاون من قبـل أعضـاء الـس الأهـداف الأربعـة الـتي 

حددا لنفسها خلال اضطلاعها بالرئاسة. 
ــــا لمســـألة  فــأولاً، لقــد اتخذنــا خطــوة هامــة في نظرن
ـــيرة في مجلــس الأمــن. إذ أننــا قمنــا في متابعــة  الأسـلحة الصغ
للمناقشة المفتوحة التي عقـدت يـوم ٢ آب/أغسـطس باعتمـاد 
بيان رئاسي يضم آراء أعضاء الـس وأعضـاء الأمـم المتحـدة 

الآخرين الذي شاركوا بحماس في المناقشة وقدمـوا مقترحـات 
ـــذا البيــان في تحديــد   ـاءة. وسـوف يسترشـد مجلـس الأمـنبن

المواقف التي يعتمدها في هذا الشأن في المستقبل. 
ـــاع نــادي برنســتون  وثانيـاً، أجرينـا مـن خـلال اجتم
ـــــات  الـــذي أشـــار إليـــه معظمكـــم مناقشـــة بشـــأن الإمكاني
والصعوبات التي ينطـوي عليـها الأخـذ بنـهج إقليمـي في إدارة 
الصراعات في أفريقيا، مع التشـديد بصفـة خاصـة علـى غـرب 
أفريقيـا ومنطقـة البحـــيرات الكــبرى. ومــن دواعــي ســروري 
البالغ اليوم أن أقدم لجميع أعضاء الس كمـا وعـدت تقريـراً 
ختامياً يبين الجوانب الرئيسية للمناقشات. وقد أعددنا بطبيعة 
الحال عدداً كافياً من النسخ للبلدان الموجـودة بيننـا اليـوم مـن 
غـير الأعضـــاء في الــس. ونثــق في أن هــذه العمليــة ســتعزز 
أعمـال الـس، وتشـكل بصفـة عامـــة إســهاماً نقدمــه لجميــع 

هيئات الأمم المتحدة. 
وثالثاً، لقد اتخذنا الخطوة الأولى صوب انتهاج مجلس 
الأمـن جـاً شـاملاً إزاء حالـة أفغانسـتان. فقـد أبلغـني الســـفير 
فالديفيسو أنه جـرت مناقشـات حافلـة وبالغـة التركـيز خـلال 
المشـاورات غـير الرسميـة الـتي عقـدت يـوم ٢٩ آب/أغسـطس. 
ـــذا  وتنـاولت هـذه المناقشـات عنـاصر ـج شـامل في معالجـة ه
الموضوع، من شأا أن تســهم في الورقـة غـير الرسميـة الجـارى 
إعدادها من قبـل الأمانـة العامـة لشـهر تشـرين الأول/أكتوبـر. 
ونحن على ثقة من أن هذه العمليـة سـتعزز فـرص التوصـل إلى 

حل سياسي دائم. 
ورابعــاً، أود أن أســجل ارتيــاحي لمناقشــات الأمـــس 
المثـيرة للاهتمـام بشـأن التقريـر المقـدم عـن الحـوار مـــع الفريــق 
العـامل المفتـوح بـاب العضويـة المعـني بـإصلاح مجلـــس الأمــن، 
الذي عرضه سـفراء بنغلاديـش وكولومبيـا والمملكـة المتحـدة. 
ـــس وبــين الجمعيــة  وتؤمـن كولومبيـا بالعلاقـات بـين هـذا ال
العامة، ولا سيما فيما يتعلـق ـذا الموضـوع الـذي يعلـق عليـه 
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أعضاء الأمم المتحدة كـل هـذه الأهميـة. ونوافـق بـالطبع علـى 
أن من المهم التقدم إلى الأمام التزاماً بـالمواعيد والبرنـامج علـى 

النحو الذي جرى وصفه هنا. 
وأود أن أقول أيضاً إننـا قـد بذلنـا جـهداً حقيقيـاً هنـا 
تأييداً لإدخال الشفافية على أعمال الـس. وقـد حققنـا هـذا 
من خلال توفـير الإحاطـات الإعلاميـة التفصيليـة للبلـدان الـتي 
ليست أعضاء في الـس، وذلـك بمواصلـة اسـتكمال صفحتنـا 
على الشبكة العالمية ومن خلال استعداد جميع مندوبينا لتقـديم 
الإجابـات والتعـاون في أي طلـــب يقدمــه عضــو مــن أعضــاء 
المنظمة. ولا شك أن هـذه الجلسـة المفتوحـة هـي أيضـاً، كمـا 
أشـار الكثـيرون منكـم، مسـاهمة في تحقيـق الهـــدف المتمثــل في 

الشفافية. 
واسمحوا لي أن أوضح كذلك أن أحـد الشـواغل الـتي 
حفـزت كولومبيـا منـذ البدايـة، وقـد سـلطت المملكـة المتحــدة 
الضـوء علـى ذلـك بمقـدرة كبـيرة، هـو الاهتمـام بـإدارة وقـــت 
الس وحسن إدارة أعمالـه. ومـن هنـا أهميـة توخـي الصرامـة 
ـــن  في الالـتزام بجـدول الأعمـال مـع التحلـي أيضـاً بمـا يكفـي م

المرونة اة الحالات غير المتوقعة لدي نشوئها. 
وهــذا مثــلاً مــا حــدث بالنســبة للحالــــة في الشـــرق 
الأوسـط. لم يكـن منصوصـاً عليـها في جـدول الأعمـال، غـــير 
أا أوليت الأهمية العاجلة الملائمة التي يمليها حجـم الأزمـة في 
الشرق الأوسط، وهي تعنينا جميعـاً.  وأتيحـت فـرص ليعـرب 
كل بلد عن موقفه طوال مناقشات الس المفتوحة والبيانـات 
التي أدلى ا فرادى الأعضاء. وأعطيت الكلمة أيضاً للكثـيرين 
مـن غـير الأعضــاء. وأظــن أنــه أُدلي بنحــو ٣٧ بيانــا في هــذا 
الموضوع. ونوافق علـى أن عـدم الخـروج بأيـة نتـائج يشـير في 
ــة في  ايـة المطـاف إلى تعقيـد المسـألة والتفـاصيل الدقيقـة للحال
الشـرق الأوسـط. ولكننـا نرجـو أن يتمكـن الـس مـن تقــديم 

إسـهام موحـد وقـوي في هـــذا الموضــوع الــذي يشــكل أحــد 
الهواجس الكبرى للمجتمع الدولي  

ـــا، أن  وأعتقـد، رداً علـى مـا ذكرتـه معظـم الوفـود هن
هذه العملية الختامية قد حققت أيضاً الأهداف الـتي وضعناهـا 
لأنفسنا. فلا شك أن التعليقات والاقتراحات المتعلقة بأعمـال 
الس تشكل مساهمات بناءة للغاية. وسوف تعزز مـن طـابع 
الدقة الذي تتسم به أعمـال الـس. ونرجـو أن يسـتعان ـذه 
التوصيات على إحداث تحسين عام في أساليب عمـل الـس، 
وهي موضوع لا يشغل بال الس فحسب، بل يشغل عموم 

أعضاء منظمتنا بأسرها. 
وبما أننــا لا ننتظـر ظـهور أيـة أحـداث غـير متوقعـة في 
بـاقي اليـوم، وهـو آخـر أيـام آب/أغسـطس، أود أن أشــكركم 
جميعاً على ما أبديتموه مـن تعـاون ومـا قمتـم بـه مـن أعمـال. 
وأرحب بوفد فرنسا، وعلـى وجـه الخصـوص بممثلـها الدائـم، 
ـــت، وأرجــو لهــم كــل توفيــق في توليــهم رئاســة  السـفير لافي

الس خلال شهر أيلول/سبتمبر. 
وأذكر أنني عندما حظيـت لأول مـرة بشـرف رئاسـة 
الـس في بدايـة هـذا الشـهر، لم نتوقـع أن يكـون العمـل ــذه 
الكثافة. فقد كان الطقس في نيويورك على شيء مـن الحـرارة 
خلال هذه الفترة. وأظن أنه كان أكثر شهور الصيف رطوبـة 
في نيويورك. والجو اليوم أفضل، وتفيد النشـرة الجويـة بـأن في 
ــاً  الطريـق طقسـاً خريفيـاً، ونرجـو أن يسـود جـو أكـثر اطمئنان

داخل الس أيضاً. 
ـــاني لجميــع الأعضــاء لمــا أبــدوه مــن  أعـرب عـن امتن
تعليقات فيما يتصل بالبعثة الكولومبيـة، الـتي يرأسـها السـفير. 
وأشعر بقدر كبير من الفخـر للتصريـح بـأن فريـق وفدنـا كلـه 
قد عمل بجديـة بالتعـاون الوثيـق مـع أعضـاء الـس وموظفـي 
الأمانــة العامــة. وأنــا علــى ثقــة مــــن أن مســـاهمة كولومبيـــا 
أيا كانت في القضايا المحددة التي كـانت قيـد النظـر مـن شـأا 
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ـــتي هــي، مــن غــير  أن تفيـد قضيـة السـلام والأمـن الدوليـين ال
ـــس، علــى النحــو الــوارد في  شـك، الولايـة الرئيسـية لهـذا ال

الميثاق. 
ذا يكون الس قد اختتم المرحلة الحاليـة مـن نظـره 

في البند المدرج في جدول أعماله. 
رفعت الجلسة الساعة ١٢/٣٥. 

 


